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Traços maranhenses  na Comic Con /2017. Os 
quadrinhistas maranhenses Beto Nicácio e Ronilson 
Freire estarão lançando diversos trabalhos no maior 
evento de cultura pop do mundo em São Paulo.  IMPAR 

33º  máx

25º  min

TÁBUAS DE MARÉS COTAÇÕESPREVISÃO DO TEMPO

MARÉ BAIXA
03h41 .........0,0m

15h54 .........0,3m

MARÉ ALTA
09h47 ........6,1m

21h49 .........6,0m

DÓLAR
cotado em

R$ 3,277

EURO
cotado em

R$ 3,791

+0,55% +0,53%
Sol e aumento de 
nuvens de manhã. 
Pancadas de chuva 
à tarde e à noite.

Alvo de quem? 
O assassinato de Manoel Mariano Sousa, mais conhecido como Nenzin, ainda 
é um mistério. O crime com características de pistolagem é uma das linhas de 
investigação. Porém, assalto, tocaia, pistolagem ou vingança, nada está sendo 
descartado pela polícia, que segue em busca do atirador. Nenzin foi prefeito da 

cidade de Barra do Corda por três mandatos e era pai do deputado estadual Rigo 
Telles. O ex-prefeito deixa esposa, Dona Santinha, e seis filhos.

POLÍTICA

Crime repercute na classe política

A Prefeitura de Barra do Corda decretou luto oficial de três dias devido ao falecimento do ex-prefeito Nenzin. Apesar da rivalidade po-
lítica, o prefeito Eric Costa (PCdoB) destacou a importância de Nenzin para a política no Maranhão, em especial, em Barra do Corda.

POLÍTICA

Palhaço, sim; 
abestado, não !
Deputado Tiririca  
anuncia: “Estou 
decepcionado 
com a política”
Em seu primeiro e último discurso 

na Câmara, o deputado Tiririca (PR-SP) 
falou em renúncia, mas depois afirmou 

que cumprirá seu mandato até o fim 
e não vai se candidatar à reeleição. 

Alegando estar "com vergonha".
POLÍTICA

Veja como 
economizar 

água
PÁGINA  TRÊS

Esse crime que 
tem que ser 
tirado da página 
do estado do 
Maranhão, que 
é o crime de 
pistolagem

Todas as 
providências 
que elucidem 
o assassinato 
do ex-prefeito 
Nenzin.  
Justiça!

 A notícia abalou 
todos nós. É 
lamentável ouvir 
deputado utilizar 
uma tragédia   
para querer 
fazer política 

Um homem 
que  só fez o bem 
pela sua cidade 
e sua gente não 
merecia uma 
morte trágica e 
violenta

ROSENA SARNEY MÁRCIO JERRY ZÉ INÁCIO RAFAEL LEITOA

Assembleia 
muda regras na 
substituição de 

vagas na 
diretoria

POLÍTICA

Trump aceita 
Jerusalém 

como capital 
de Israel

POLÍTICA

Confrontando 
o mundo

BASTIDORES
A Comissão de Constituição e Justi-
ça (CCJ) da Câmara dos Deputados 

aprovou  parecer favorável à PEC 
que prevê a convocação de eleições 
diretas em caso de vacância do car-

go da Presidência da República.

POLÍTICA
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Inscrições prorrogadas VIII Workshop da World Troca de títulos literários

Sebrae ganha primeira 

sala do empreendedor

Aberto o 7° Congresso

Estadual do MPMA

Festa de premiação

do esporte da AABB
Foi inaugurada, na manhã de segunda-feira (4), 

a primeira Sala do Empreendedor de São Luís. A sala 
funcionará nas instalações da Casa Brasil, localizada 
na Rua Guadalupe, esquina com Rua Cuba, no bair-
ro Anjo da Guarda. A implantação do espaço, de res-
ponsabilidade da Prefeitura de São Luís, é resultado 
de uma parceria firmada com o Sebrae Maranhão, 
Governo do Estado e demais parceiros, e cumpre re-
quisito previsto na Lei Geral da Micro e Pequena Em-
presa, tanto nos âmbitos federal, estadual e munici-
pal. Essa é a 66ª Sala do Empreendedor instalada em 
municípios maranhenses.  A Sala do Empreendedor 
é um espaço físico que tem como objetivo a desbu-
rocratização do atendimento ao empreendedor, as-
segurando a entrada única de dados, centralizando 
o atendimento com a intenção de estimular a forma-
lização dos empreendedores e facilitar os processos 
de abertura, alteração e baixa das empresas.

Museu do Reggae ganha

destaque na imprensa
O Museu do Reggae que será aberto em 

São Luís pelo Governo do Estado é um dos 
destaques da edição desta semana da revista 
CartaCapital, de circulação nacional. O título 
do texto é “Maranhão, a Jamaica brasileira”. 
A revista conta que “um sobrado do século 
XVIII na Rua da Estrela, em São Luís do Ma-
ranhão, torna-se a partir de 28 de dezembro 
a sede do primeiro Museu do Reggae fora 
da Jamaica”. A reportagem acrescenta que 
a festa de inauguração terá “uma enxurrada 
de bandas, radiolas, DJs, cantores, tendas de 
moda e acessórios, trancistas (cabeleireiros 
especialistas em dreadlocks e cortes afro), 
culinária e artesanato”. A CartaCapital fala 
do acervo material e imaterial do Museu do 
Reggae, incluindo raros discos de vinil, ima-
gens, depoimentos e memórias.

Temos fortalecido 
a nossa parceria 
com o Sebrae 

para realização de ações, 
ajudando a fortalecer os setores 
da economia e intensificar o 
surgimento de mais empresas

José Cursino Moreira, secretário 
Municipal de Planejamento de São 

Luís, sobre a inauguração da Sala do 
Empreendedor em São  Luís

Estou muito 
empolgada. É uma 
opção a mais para a 
gente ter o que fazer. 
E para ter mais estilo 

de vida e saúde

A Prefeitura está sempre 
homenageando nossa cidade, 

buscando a melhoria e o 
reavivamento do nosso acervo. 
Além disso, o Passeio Serenata 
enaltece o nosso patrimônio, 

levando a moradores e turistas as 
nossas histórias e riquezas culturais

Ana Alzira Nascimento, 66 anos, 
moradora do Maiobão, sobre o programa 
"O Alonga Vida" do governo Flávio Dino 

Socorro Araújo, secretária de Turismo, 
sobre o Passeio Serenata promovido 

pela Prefeitura de São Luís

Será raro encontrar um único 
disco do acervo do museu que 
não seja raro. Foram todos 
escolhidos um a um, sob 

critérios de especialistas que 
viveram e vivem o reggae                  

há décadas

Ademar Danilo, DJ, idealizador e diretor do 
museu, para a Revista CartaCapital
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Foi prorrogado o prazo para efetuar inscrição na IV Corrida 
e I Corridinha Defensoria para Todos, que serão realizadas no 
dia 10 de dezembro, domingo, pela Associação dos Defensores 
Públicos Estaduais do Maranhão (Adpema), em São Luís. Os 
interessados em participar do evento têm até hoje, dia 6, para 
fazer sua inscrição pelo site www.jpsport.com.br. A taxa de ins-
crição é de R$ 50 para adultos e R$ 30 para crianças. Maiores 
de 60 anos recebem desconto de 50%. As vagas são limitadas.

As Lojas World Suplements realizaram mais um evento es-
portivo em São Luís. Dessa vez, o VIII Workshop da World Su-
plements 2017, que aconteceu no Espaço Gaia, com os pa-
lestrantes o atleta IFBB PRO e coach Júlio Balestrin (CREF 
050453-P/SP) e o médico doutor Paulo Muzy (CRM-SP 115.773). 
Os mesmos abordaram vários temas, como Treinamento para 
Hipertrofia, Base da Avaliação Clinica e Conduta Médica no 
Paciente Esportista, dentre outros assuntos.

Com o intuito de incentivar a troca de experiências ini-
gualáveis que a literatura proporciona, o Sesc promove o 
Troque Ideias, Troque Livros, no dia 14 de dezembro, das 
11h às 16h. Os livros a serem submetidos à troca serão rece-
bidos até dia 13 de dezembro, das 9h às 17h, na Biblioteca 
Rosa Castro. Os interessados em participar da permuta de 
livros devem deixar a sua obra na biblioteca do Sesc duran-
te o período de recebimento.
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Em cerimônia realizada na noite de segun-
da-feira, 4, no auditório da Procuradoria Geral 
de Justiça, em São Luís, foi aberto o 7° Congresso 
Estadual do Ministério Público do Maranhão. O 
tema do evento este ano é “O Ministério Público 
e o cidadão no combate à corrupção”. Na aber-
tura dos trabalhos, o procurador-geral de Justi-
ça, Luiz Gonzaga Martins Coelho, falou sobre as 
iniciativas do Ministério Público do Maranhão 
durante o ano de 2017 no Programa Institucio-
nal contra a Corrupção e a Sonegação Fiscal, que 
levaram à premiação do MPMA em primeiro lu-
gar na categoria Redução da Corrupção no Prê-
mio CNMP, realizado pelo Conselho Nacional do 
Ministério Público. O 7° Congresso Estadual do 
MPMA foi aberto com a conferência “Cidadania 
digital contra a corrupção”, proferida pela pales-
trante Martha Gabriel.

Nesta quinta, dia 7, a partir das 20h, no sa-
lão principal da Associação Atlética do Banco 
do Brasil, no Calhau, acontecerá a premiação 
mais aguardada de São Luís: A Festa do Espor-
te da AABB, celebrando 20 anos de tradição 
e homenageando os principais destaques do 
ano nas diversas modalidades praticadas pelo 
clube. O evento é considerado a maior premia-
ção do esporte amador da cidade de São Luís. 
A animação da cerimônia ficará por conta da 
dupla Stanley e Cristian e Natalia Leite (foto) 
trazendo o melhor da música sertaneja e hits 
do momento. Para o presidente da AABB Wil-
son Lopes, a festa do esporte se constitui em 
um dos maiores eventos da AABB; “é a oportu-
nidade de premiarmos os destaques de todas 
as modalidades esportivas do Clube, a exem-
plo do que acontece pelo país afora”. 

CULTURA

3ª Mostra Sesc em Cena encerra-se hoje no Teatro da Cidade
Com o objetivo de incen-

tivar apresentações artísticas 
dos alunos dos cursos de tea-
tro, dança e música do Sesc e 
promover o aprendizado por 
meio das vivências ligadas ao 
processo de criação e forma-
ção específica de cada lingua-
gem artística explorada, hoje, 
das 16 às 21h, encerra-se a 3ª 
Mostra Sesc em Cena. O even-
to tem entrada franca e acon-
tece no Teatro da Cidade de 
São Luís, localizado na Rua do 
Egito. Os interessados devem 
retirar os ingressos 30 minu-
tos antes das apresentações. A 
programação repleta de atra-
ções promove um intercâmbio 

cultural com ações formativas 
com cursos de dança de salão, 
danças urbanas, dança criativa, 
contemporânea e performance 
em dança. Além disso, há tam-
bém o projeto “Orquestrando 
a Vida” que promove o aper-
feiçoamento técnico de mú-
sicos (adolescentes e jovens) 
por meio de cursos de instru-
mentalização incentivando e 
fomentando o desenvolvimento 
artístico e cultural das bandas 
de música (fanfarra) do estado. 
O projeto traz ainda cursos de 
trompete, trompa, trombone, 
clarinete, saxofone, bombar-
dino, tuba e percussão. 

No roteiro de apresenta-

Espetáculos 
teatrais serão 
encenados 
durante a 3ª 
Mostra Sesc  
em Cena

ções, o público pode acom-
panhar durante os dois dias 
de atrações três espetáculos 

teatrais, dois musicais e seis 
apresentações de dança. Toda 
a programação é gratuita, mas 

os interessados devem retirar 
os ingressos 30 minutos antes 
das apresentações.

Como instituição que con-
tribui com ações voltadas para 
o desenvolvimento artístico e 
sociocultural, o projeto idea-
lizado pelo Sesc no Maranhão 
volta-se para a valorização do 
trabalho desenvolvido por gru-
pos de alunos, bem como incen-
tivo à formação e qualificação 
de produtores e consumidores 
culturais nas diversas lingua-
gens artísticas, além de estimu-
lar apresentações como forma 
de fomentar os trabalhos de-
senvolvidos durante o ano de 
2017 no estado, sem contar, é 
claro, a troca de  experiências 
em várias expressões. 



Responsável: George Raposo
E-mail: gdinamite@gmail.comPAGINA TRESwww.oimparcial.com.br

São Luís, quinta-feira, 7 de dezembro de 2017

Coloque 
arejadores 

nas torneiras e 
chuveiros, assim 

aproveita-se melhor 
a água e reduz o 

consumo. 

Diminua o 
tempo debaixo 

do chuveiro. E não 
esqueça de fechar a 

torneira ao se ensaboar. 
Uma ducha rápida em 
vez de um banho pode 

economizar até 
150 litros. 

Adote o 
hábito de usar 

a vassoura, e não a 
mangueira, para limpar a 
calçada e o quintal da sua 
casa. A mangueira ligada 

por 15 minutos gasta 
cerca de 280 litros 

de água. 

Feche 
a torneira 

ao escovar os 
dentes e fazer a 

barba. Essa atitude 
pode economizar até 
10 litros de água por 

cada uso. 

Evite  lavar 
o carro; quando 

for necessário, encha 
um balde de água e use 

uma esponja, assim poderá 
economizar até 300 litros de 

água. O ideal é não lavar 
o carro em época de 

estiagem.

Não jogue óleo de 
fritura na pia, um litro 

de óleo pode contaminar 
até 400 mil litros de água 
e é muito nocivo ao meio 
ambiente. O óleo deve ser 
depositado em um ponto 

de recolhimento.

Reaproveite 
a água do segundo 

enxágue das máquinas 
de lavar roupa e louça, 
logo utilize para regar 

as plantas, ou lavar 
quintais. 

Vaso 
sanitário nao é lixo! 
Não jogue papel no 

vaso, nem qualquer outro 
objeto, e nunca 

acione a 
descarga 

à toa. 

Adote 
descarga de caixa 

acoplada no vaso sanitário 
(todas fabricadas a partir de 

2001 utilizam 6 litros de água). 
O vaso sanitário com a válvula 
e tempo de acionamento de 6 

segundos gasta cerca de 
15 litros. 

       
Mantenha um 

balde no chuveiro 
para armazenar a 
água que corre até 

que atinja a 
temperatura
 adequada. 

Lave a 
louça de maneira 

consciente. Limpe os 
restos de comida dos 
pratos e panelas com 
esponja e sabão antes 

de abrir a torneira. 

Escolha 
plantas como 

cactos e suculentas 
para seu jardim, elas 

consomem menos água e 
dão muito menos trabalho, 
além de não exigir uso de 
produtos químicos para 

sua manutenção.

Planeje 
as lavagens.  

As máquinas de 
lavar roupa e louça, 
só devem ser ligadas 

quando estiverem 
completamente 

cheias. 
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Aproveite a água 
da chuva para uso 

não potável, podendo 
ser usada em lavagem 

de quintal, rega das 
plantas e até em 

descargas.

economizar
Como

água

Os moradores de São Luís que vão ficar sem água por mais
 um dia devem saber como aproveitar o máximo neste período

C
om a parada de Italuís para a ins-
talação do Novo Sistema, mui-
tas pessoas de São Luís irão fi-
car sem água por três dias. Por 

isso, é importante verificar algumas 
dicas de como economizar água para 
diminuir o sofrimento neste período. 

Mas, além disso, a água é um ele-
mento vital para a nossa sobrevivên-
cia e aprender a ter um bom uso dela 
pode (e deve) ser uma cons-
tante na vida de toda a 

população.
Talvez a maioria das pessoas saiba 

da sua importância e da sua escassez 
(há quem a chame de "ouro azul"), pois, 
apesar de o planeta ter um volume de 
70% de água, apenas 0,7% dela é po-
tável. Essa data comemorativa nos faz 
lembrar da importância de se econo-
mizar água, mas as ações de respeito 
a esse elemento fundamental à vida 

devem ser colocadas em práti-
cas todos os dias.

Periodicamente, 
feche o registro e 

verifique se continua 
contando o relógio para 

detectar vazamentos. Uma 
gota vazando por segundo 

são 30 litros de água 
desperdiçadas por 

dia.
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Chega de palhaçada!
Em seu primeiro discurso no plenário da Câmara, o deputado federal Tiririca se disse 
“envergonhado” e “decepcionado” com os colegas de parlamento e renuncia ao cargo

Responsável: Mivan Gedeon 
E-mail: gedeon3.3@gmail.com

P
erto de completar sete 
anos como deputado fe-
deral, Tiririca (PR-SP) 
subiu à tribuna da Câ-

mara pela primeira vez nesta 
quarta-feira (6/12). Mas, o tom 
do discurso não foi muito de 
estreia e, sim, de despedida. 
Eleito duas vezes com mais de 
um milhão de votos, o palhaço 
disse que está “abandonando a 
vida pública”: “Subo nessa tri-
buna pela primeira e pela últi-
ma vez”, afirmou.

Durante sua fala, Tiririca pe-
diu que os parlamentares “es-
quecessem as brigas e o ego e 
olhassem pelo país”, criticou 
a corrupção, e puxou a orelha 
dos colegas. “Todos nós ganha-
mos bem para trabalhar. Nem 
todos trabalham. São 513 de-
putados e só oito estão entre 
os mais assíduos. Eu sou um 
dos oito. Um palhaço de circo 
de profissão. Nunca brinquei 
aqui dentro”, disparou.

Visivelmente emocionado, 
Tiririca foi duro ao falar da 
situação dos hospitais públi-
cos do país. Em um deles, no 
Ceará, sua mãe está interna-
da desde segunda-feira (4/12) 
por problemas no coração. Por 
fim, o deputado relatou ter so-
frido com o preconceito por 
parte de seus pares e disse 
estar saindo da Casa “enver-
gonhado” e “decepcionado”. 
“Eu ando nos aeroportos de 
cabeça erguida, mas sei que 
muitos dos senhores não têm 
essa coragem”, concluiu.

Procurado pela reportagem, 
Tiririca, por meio de sua asses-
soria de imprensa, disse que 
vai concluir seu mandato, mas 
que não buscará a reeleição. 
De acordo com ele, essa era 
a ideia desde 2013 — quando 
seu primeiro mandato che-
gou ao fim. O deputado dis-
se que, à época, ficou receo-
so por conta das críticas e do 
preconceito com que teve que 
lidar na Câmara. Porém, nas 
eleições de 2014, decidiu se 
candidatar novamente para 
“provar que fez um bom tra-
balho”, sendo reeleito, nova-
mente com uma votação alta. 

O presidente dos Estados 
Unidos, Donald Trump, confir-
mou ontem que seu país reco-
nhecerá Jerusalém, a partir de 
agora, como capital de Israel, 
uma medida que promete ge-
rar tensões no Oriente Médio 
e reduzir as possibilidades de 

um processo de paz entre is-
raelenses e palestinos. 

As informações são da agên-
cia EFE. “Determinei que é hora 
de reconhecer oficialmente Je-
rusalém como capital de Israel”, 
disse Trump em um discurso 
na sala de recepções diplomá-

ticas da Casa Branca. 
Donald Trump afirmou que 

sua decisão de reconhecer Je-
rusalém como capital de Israel 
não deve ser interpretada como 
uma falta de compromisso com 
o processo de paz entre israe-
lenses e palestinos, e prometeu 

que fará “todo o possível” para 
ajudar as partes a consegui-lo. 
“Os Estados Unidos apoiarão 
uma solução de dois Estados 
se as duas partes chegarem a 
um acordo”, declarou Trump em 
discurso na sala de recepções 
diplomáticas da Casa Branca.

O presidente eleito do Tri-
bunal de Justiça do Maranhão 
(TJMA), desembargador José 
Joaquim Figueiredo dos Anjos, 
e o corregedor-geral da Justiça 
eleito, desembargador Marce-
lo Carvalho Silva, anunciaram 
ontem (6), na abertura de ses-
são plenária administrativa da 
Corte, a nova composição das 
diretorias dos órgãos para o bi-
ênio 2018-2019.

A nova mesa diretora do Ju-
diciário maranhense, que inclui 
ainda o desembargador Louri-
val de Jesus Serejo no cargo de 
vice-presidente do TJMA, to-
mará posse no próximo dia 15, 
em solenidade a ser realizada 
na Sala das Sessões Plenárias 
do Tribunal de Justiça.

Na apresentação dos novos 
diretores, o presidente eleito 
do Tribunal de Justiça do Ma-
ranhão, desembargador José Jo-
aquim Figueiredo dos Anjos, 
afirmou que fará uma gestão 
transparente, com ética e em 
busca constante pelo aperfei-
çoamento da Justiça para ga-
rantir uma prestação jurisdi-
cional ágil e eficiente.

A composição do Tribunal de 
Justiça para o próximo biênio 
terá Mário Lobão como diretor-
geral; Amudsen Bonifácio, dire-
tor financeiro; Socorro Morei-
ra, diretora administrativa; Tyara 
Oliveira, diretora de Engenha-
ria; Paulo Rocha Neto, diretor 
de Informática; Denyse Batista, 
diretora Judiciária; Jurema Ma-

mede, diretora de Controle Inter-
no; Celerita Dinorah, diretora do 
Fundo Especial de Reaparelha-
mento e Modernização do Judi-
ciário (Ferj); Mariana Brandão, 
diretora de Recursos Humanos; 
e Alexandre Magno, diretor de 
Segurança Institucional.

Corregedoria 

O corregedor-geral da Jus-
tiça eleito para o próximo bi-
ênio, desembargador Marcelo 
Carvalho Silva, também apre-
sentou ao Plenário os nomes 
dos juízes indicados para atuar 
na área jurídico-administrativa 
da Corregedoria Geral da Justi-
ça (CGJ).Para os cargos de juí-
zes auxiliares da Corregedoria, 

foram indicados os magistra-
dos Raimundo Moraes Bogéa 
(9ª Vara Cível), Gladiston Luis 
Nascimento Cutrim (auxiliar 
da Capital), Jaqueline Reis Ca-
racas (2ª Vara de Paço do Lu-
miar), Maria Francisca Galberto 
de Galiza (4ª Vara de Família) 
e Kariny Reis Bogéa Santos (3ª 
Vara de Santa Inês) – esta para 
atuar na Coordenadoria do Pla-
nejamento Estratégico.

O corregedor-geral elei-
to indicou ainda os juízes 
Marcelo Silva Moreira (Ba-
cabal) e Marcelo Amado Li-
bério ( Juizado de São José de 
Ribamar) para os cargos de 
diretor-geral da CGJ e coor-
denador dos Juizados Espe-
ciais, respectivamente.

Judiciário anuncia futuras diretorias
MUDANÇAS

Vai ser vapt-vupt
Os parlamentares não estão dispostos a perder mui-

to tempo com o pedido de recolhimento noturno para 
o deputado Lúcio Vieira Lima (PMDB-BA). A avaliação 
de muitos é a de que, na hora em que o ministro Edson 
Fachin acolher o pedido da procuradora-geral, Raquel 
Dodge, um grande número de deputados votará de pron-
to pela manutenção da medida cautelar.

* * *
Embora o deputado seja querido dos colegas, a força da 

imagem das malas de dinheiro impede que o baiano tenha 
o mesmo tratamento dado ao senador Aécio Neves (PSDB-
MG) pelos seus pares. Além disso, a Câmara, que livrou Mi-
chel Temer de duas denúncias, quer compensar mantendo 
Lúcio recolhido. Essa é a tendência hoje. Os amigos dizem 
que é melhor ele se preparar para mais esse desgaste.

Onde mora o perigo
O governo monitora a data prevista para votação da 

reforma da Previdência com um olho nos votos e outro 
no Supremo Tribunal Federal. É que, se o ministro Ed-
son Fachin decidir encaminhar o caso do deputado Lú-
cio Vieira Lima à Câmara na semana que vem, o calen-
dário ficará comprometido.

Santo Lúcio!
O caso de Lúcio Vieira Lima é um pesadelo para o go-

verno, mas não para os deputados. A torcida deles é que 
Fachin remeta tudo na terça-feira à Câmara, para não dar 
tempo de votar a Previdência.

Continhas
O ministro dos Transportes, Maurício Quintela, terá 

muito trabalho para levar sua bancada a votar a reforma 
da Previdência. Deputados calculam que o PR não tem 
dez votos favoráveis ao texto.

Por falar em Previdência
O presidente Michel Temer chamou a bancada de Mi-

nas Gerais para uma reunião. Vai anunciar a liberação 
de R$ 250 milhões para ações de saúde no estado. Tudo 
pela Previdência.

Curtidas

BRASÍLIA -DF
Denise Rothenburg 
deniserothenburg.df@dabr.com.br

Eu subo nessa tribuna pela primeira vez e pela última vez. 
Não por morte, porque estou abandonando a vida pública. Já 
dei meu depoimento em uma entrevista e eu quero falar um 
pouco do que vi aqui e pedir um pouco para os colegas de 
trabalho: vamos olhar um pouco para o nosso país

Tiririca (PR-SP), deputado federal

“Eu subo nessa tribuna pela primeira vez e pela 
última vez. Não por morte, porque estou abando-
nando a vida pública. Já dei meu depoimento em 
uma entrevista e eu quero falar um pouco do que 
vi aqui e pedir um pouco para os colegas de tra-
balho: vamos olhar um pouco para o nosso país.”

“A gente sabe que todos nós ganhamos bem 
para trabalhar. Nem todos trabalham. São 513 de-
putados. Só oito mais assíduos. Eu sou um dos oito. 
Um palhaço de circo de profissão. Nunca brinquei 
aqui dentro. Votei de acordo com o povo em todas 
as minhas votações se vocês fizerem um levanta-
mento e ver como eu votei.”

“Agora eu peço para os colegas. Cara, vocês não 
sabem o que é... Muitos de vocês não sabem o que 
é passar fome. Muitos de vocês não sabem o que 
é precisar de um hospital público. Você vê: eu sou 
um artista popular, estou político e minha mãe não 
tem plano de saúde. Minha mãe não tem plano de 
saúde. Segunda-feira eu saí às pressas do show. 
Domingo eu fui para o Ceará, tive que internar ela. 
Está no hospital público e graças a Deus está sendo 
bem tratada pelos doutores lá. Mas é muito tris-

te, assim, você precisar, sabe... Seu filho adoecer e 
você precisar de um hospital público... A saúde...” 

“Se vocês andarem como eu ando pelo país, que 
eu ando fazendo shows, se vocês verem como é que 
é o pai de família, o filho pedir comida para o seu 
pai e o seu pai não ter condições, porque não tem 
trabalho, não tem de onde tirar, vai fazer o quê? É 
triste e o que eu vi nesses sete anos aqui eu saio 
totalmente com vergonha. Não vou generalizar, 
não são todos. Tem gente boa aqui dentro, como 
em qualquer outra profissão, mas eu gostaria que 
vocês... Só um pedido de gente, de povo. Vamos 
olhar mais pelo nosso país. Vamos olhar mais pela 
nossa saúde. Vamos olhar mais pelo nosso povo.”

 “A gente é bem pago. A gente tira livre R$ 23 mil 
se eu não me engano. Livre pra gente. A gente tem 
apartamento, direito a carro. Eu uso o meu carro. 
Eu não preciso do carro da Câmara. Mas a gente 
tem toda essa mordomia. Sem falar na carteirada 
que muitos de vocês dão. E eu ando de cabeça er-
guida, mas eu tenho certeza que eu já vi deputa-
do se escondendo, porque para o povo realmente 
isso aqui é uma vergonha e eu saio decepcionado.”

TRECHOS DO DISCURSO

Trump aceita Jerusalém como capital de Israel
POLÍTICA INTERNACIONAL

Férias logo ali/ Os deputados planejam votar tudo 
o que estiver pendente na semana que vem e entrar 
numa espécie de recesso branco a partir da sexta-feira 
da próxima semana, 15 de dezembro. Falta combinar 
com a Comissão Mista de Orçamento (CMO), que está 
com a votação da proposta para 2018 no limite para 
conclusão em 20 de dezembro.

Por falar em Orçamento... / O que atrapalha a vota-
ção do Orçamento hoje é a queda de braço entre governo 
e Congresso. Deputados e senadores estão fazendo uma 
ginástica danada para dizer que há receitas extras e, assim, 
cabem mais emendas de bancada. A Fazenda não aceita.

O que eles pensam/ Ok, o clima para votar a reforma 
da Previdência melhorou, mas ainda não é o ideal. No 
plenário, um deputado 
soltou a seguinte frase 
que viralizou na boca 
dos deputados: “Tirei 
dois ministros da Pa-
puda ao votar contra as 
denúncias e agora ainda 
querem que a gente vote 
a Previdência?” 

Geraldo em alta/ O 
DEM hoje está mais para 
Geraldo Alckmin (foto) 

do que para candidato 
próprio. Pelo menos, essa 
era a conclusão nas ro-
das de conversa no jan-
tar em homenagem aos 
80 anos do ex-senador Jorge Bornhausen, no Piantella.
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Estou saindo triste pra caramba. 
Muito chateado e envergonhado 
com o parlamento

Do deputado Tiririca, em seu primeiro e último discur-
so, ontem, em sete anos na Câmara, ao anunciar que está 
abandonando a vida pública. 

RESOLUÇÃO LEGISLATIVA

De acordo com o Projeto de Resolução Legislativa nº 049/2017, o Artigo 
10 da Resolução Legislativa nº 449/04, que dispõe sobre o Regimento 
Interno da Assembleia Legislativa do Maranhão, passa a vigorar com 
a seguinte redação:

“Art. 10 – Declarado vago o cargo na Mesa Diretora, nas hipóteses previstas 
no Art. 75 deste Regimento ou pelo afastamento do titular para exercício de 
cargo ou função em outro Poder, a sucessão dar-se-á da seguinte forma:

I – Para o cargo de Presidente pelo 1º Vice-Presidente e para este e os 
demais obedecidos na ordem de sua sequência, realizando-se a eleição 
para os que restarem vagos, no prazo de até cinco sessões ordinárias, 
obedecidas as regras do Art. 8 deste Regimento Interno.

II – Para o cargo de Secretário, aplica-se a regra de sucessão prevista 
no inciso anterior, no prazo de até cinco sessões, nos termos do Art. 8 do 
Regimento Interno”.

Alvo de quem? BASTIDORES
bastidores@oimparcial.com.br

Raimundo Borges

Assassinato de Nenzin, ex-prefeito de Barra do Corda, repercute na classe política 
maranhense. Crime tem características de pistolagem, mas polícia segue investigações

ASSEMBLEIA

Mudanças na substituição de cargos vagos

21

3

Na divisão de Flávio Dino 
(governador), Roberto Ro-
cha e Edson Vidigal (se-
nador), Jackson Lago (go-
vernador) e José Reinaldo 
(senador), Roseana deitou 
e rolou. Usou a máquina e 
seu prestígio, além de dois 
ex-governadores conside-
rados bons de votos (Lo-
bão e Alberto), fez barba, 
cabelo e o bigode do pai. 

Em 2010, Roseana Sarney, 
ainda com o pedaço do 
mandato que recebeu do 
TSE com a cassação de Ja-
ckson Lago, conseguiu der-
rotar o próprio pedetista 
e Flávio Dino, no último 
ano de deputado federal. 
De quebra, elegeu os sena-
dores Edison Lobão e João 
Alberto, depois do vacilo 
da oposição em se dividir. 

Responsável: Paulo de Tarso Jr.   E-mail: paulojr.jornalismo@gmail.com

Agora, a história é outra. O quadro virou pelo avesso. 
Roseana Sarney é oposição pela primeira vez em sua 
longa trajetória e Dino, dono da máquina, de uma 
oratória demolidora e dos dados que encontrou. Já 
Roberto Rocha é quem vai ter de provar que valeu a 
pena rachar o grupo flavista. 

Todos os esforços estão sendo realizados no intuito 
de esclarecer esse crime. Estamos investigando a 
motivação, mas não há, ainda, informações nesse 
sentido. Esse foi um crime que abalou a região de 
Barra do Corda e nós estamos trabalhando para 
identificar e prender os autores 

Dicival Gonçalves, superintendente de Polícia Civil do Interior

PAULO DE TARSO JR.

O 
assassinato do ex-pre-
feito da cidade de Bar-
ra do Corda, Manoel 
Mariano Sousa, mais 

conhecido como Nenzin, re-
percutiu muito entre a classe 
política maranhense. O crime 
com características de pistola-
gem foi o principal assunto, por 
exemplo, na Assembleia Legis-
lativa do Maranhão (Alema), 
especialmente porque o ex-
prefeito era pai do deputado 
estadual Rigo Telles (PV).

Independentemente do par-
tido, os parlamentares mostra-
ram solidariedade à família de 
Nenzin e cobraram empenho da 
Secretaria de Segurança Públi-
ca do estado para investigar e 
solucionar o caso o mais rápido 
possível. O presidente em exer-
cício Othelino Neto (PCdoB), 
ao conceder o minuto de si-
lêncio, afirmou que ia entrar 
em contato com o secretário 
de Segurança Pública, Jefferson 
Portela, pedindo “que faça to-
dos os esforços para solucionar 
o crime e prender os executo-
res e eventuais mandantes, se 
for o caso”.

O deputado Zé Inácio (PT) 
também se manifestou duran-
te a sessão da Assembleia. Ele 
disse acreditar na elucidação 
rápida do crime. “Acredito que 
o sistema de segurança pública 
do Estado, através do Secretário 
Jefferson Portela, dará resposta 
com rapidez para elucidar esse 
crime que tem que ser tirado da 
página do estado do Maranhão, 
que é o crime de pistolagem, 
porque tudo leva a crer que se 
trata de crime pistolagem. Acre-
dito no sistema de segurança 
pública do estado. Acho que o 
secretário tomará as providên-
cias. Não tenho dúvida que o 
governador a esta altura já mo-
bilizou os principais gestores 
do sistema de segurança para 
que o crime seja o mais breve 
possível elucidado”, afirmou.

Em postagem feita em sua 

conta no Twitter, o secretário 
de Comunicação e Assuntos 
Políticos do governo do esta-
do, Márcio Jerry, informou que 
“toda a cúpula da SSP, sob o co-
mando do secretário Jefferson 
Portela, se deslocou a Barra do 
Corda para todas as providên-
cias que elucidem o assassi-
nato do ex-prefeito Nenzin” e 
pediu justiça.

Politicagem
A morte do ex-prefeito Nen-

zin não apenas causou um cli-
ma de solidariedade entre os 
deputados. Na verdade, alguns 
deles aproveitaram o assunto 
para fazer política em relação 
à segurança pública no estado. 
Exemplo claro foi o deputado 
Edilázio Júnior (PV).

“Só mostra a falência do 
nosso sistema de segurança 
pública. Estamos voltando à 
era da pistolagem, algo que 
já tinha sido banido do nos-
so estado, mas que hoje está 
de volta. A insegurança toma 
conta de todo o nosso estado. 
Todos nós andamos assusta-
dos e, dia após dia, estamos 
vendo os números e os índices 
da violência aumentando no 
estado do Maranhão”, disse o 
parlamentar do PV.

As críticas não foram bem 
aceitas pela base do governo 
do estado na Assembleia. O 
deputado Rafael Leitoa (PDT) 
respondeu ao “comentário la-
mentável” feito por Edilázio. 
“A notícia abalou todos nós. É 

O Plenário aprovou, na ses-
são de ontem, o Projeto de Re-
solução Legislativa nº 049/2017, 
que altera as regras de subs-
tituição de cargos vagos na 
Mesa Diretora da Assembleia 
Legislativa. O projeto, de auto-
ria do deputado Roberto Cos-
ta (PMDB), prevê que, em caso 
de vacância do cargo de pre-
sidente, por exemplo, assume 
definitivamente o 1º vice-pre-
sidente, sem necessidade de 
nova eleição.

Em reunião extraordinária 
da Comissão de Constituição, 
Justiça e Cidadania (CCJ), o au-
tor do projeto, deputado Ro-
berto Costa, fez a defesa da 

matéria, afirmando que este 
projeto “irá trazer a tranqui-
lidade necessária a esta Casa”.

O presidente da Comissão 
de Constituição e Justiça, de-
putado Professor Marco Aurélio 
(PCdoB), afirmou que a apro-
vação do projeto na CCJ adveio 
de um entendimento entre as 
lideranças da Casa. “Tivemos 
o cuidado de consultar as li-
deranças, e inclusive manti-
vemos contatos com o atual 
presidente da Casa, Humber-
to Coutinho, e a ex-deputada 
Cleide Coutinho, de forma que 
conseguimos um consenso so-
bre esta matéria”, frisou o depu-
tado Professor Marco Aurélio.

DIVULGAÇÃO

lamentável ouvir o deputado 
Edilázio falar, utilizar uma tra-
gédia dessa para querer fazer 
uma política partidária, elei-
toral, aqui na tribuna da Casa. 
Com certeza, a polícia vai des-
vendar esse ocorrido e, com 
certeza, polícia nenhuma do 
mundo evitaria tal crime bárba-
ro, é impossível. A Polícia Civil 
do estado do Maranhão vai dar 
uma resposta. Nós estamos aí 
para responder a esse tipo de 
comentário lamentável. Fei-
to em um péssimo momento 
pela oposição”, disse Leitoa.

Crime
O ex-prefeito Nenzin mor-

reu na manhã de ontem após 
ter sofrido um atentado. O cri-
me aconteceu por volta das 
8h30. Nenzin estava acompa-
nhado do filho em uma cami-
nhonete, quando teria pedido 
para parar o automóvel na es-
trada. Logo em seguida, ban-
didos dispararam contra o ex-
prefeito e fugiram do local.

Nenzin ainda foi socorrido 
e levado para a UPA de Bar-
ra do Corda em estado grave. 
Em seguida, foi encaminhado 
para o Socorrão de Presiden-
te Dutra, mas não resistiu aos 
ferimentos e morreu.

A polícia ainda não tem pis-
tas sobre os autores deste crime 
e nem a real motivação. “Todos 
os esforços estão sendo realiza-
dos no intuito de esclarecer esse 
crime. Estamos investigando 
a motivação, mas não há, ain-
da, informações nesse sentido. 
Esse foi um crime que abalou 
a região de Barra do Corda e 
nós estamos trabalhando para 
identificar e prender os auto-
res”, disse o delegado Dicival 
Gonçalves, superintendente de 
Polícia Civil do Interior. 

Manoel Mariano Sousa, o 
Nenzin, foi prefeito da cida-
de de Barra do Corda por três 
mandatos e era pai do deputa-
do estadual Rigo Telles. O ex-
prefeito deixa esposa, Dona 
Santinha, e seis filhos.

Ex-prefeito Nenzin foi assassinado a tiros na manhã de ontem, na cidade de Barra do Corda

Substituições divergentes
A Comissão de Constituição e Justiça (CCJ) da Câmara 

dos Deputados aprovou ontem parecer favorável à proposta 
de emenda à Constituição (PEC) que prevê a convocação de 
eleições diretas em caso de vacância do cargo da Presidên-
cia da República. A eleição direta se dará até seis meses an-
tes do fim do mandato presidencial. Depois desse prazo, a 
eleição será indireta, em 30 dias, pelo Congresso Nacional.

Desde que Dilma Rousseff foi despejada do Palácio do 
Planalto, pelo golpe de 2016, o fantasma da renúncia ou 
cassação rondou a cadeira de Michel Temer e o tema esteve 
sempre na pauta do STF, do Congresso e no zunzunzum po-
lítico pelo país afora. Principalmente, depois que veio à tona 
a gravação de Temer (PMDB) com Joesley Batista, do grupo 
J&F, no Palácio do Jaburu. Ele vinha sendo pressionado a re-
nunciar. A oposição defende mudança na Constituição para 
permitir a realização de eleições diretas em caso idêntico.

Por coincidência de data, ontem, também, a Assembleia 
Legislativa do Maranhão aprovou o Projeto de Resolução 
Legislativa nº 049/2017, de autoria do deputado Roberto 
Costa (PMDB), que altera as regras de substituição de car-
gos vagos na Mesa Diretora da Casa. Em caso de vacância do 
cargo de presidente, por exemplo, assume definitivamen-
te o 1º vice-presidente, sem necessidade de nova eleição.

O artigo 10 do novo texto diz que, declarado vago o cargo 
de presidente da Mesa Diretora, será ocupado pelo 1º vice-pre-
sidente. Já para os demais cargos dirigentes, será obedecida a 
mesma ordem de sequência, realizando-se a eleição para os que 
restarem vagos, no prazo de até cinco sessões ordinárias. A mes-
ma regra de sucessão aplica-se no cargo de secretário da Mesa.

Pregando no deserto
Ainda rescaldo da convenção do PRB, sábado passado. 

O deputado Cleber Verde disse, olhando para o governador 
Flávio Dino: “Agora estamos juntos”. Dino replicou com o 
mesmo afago, o novo alinhado do PRB. Dino só não gostou 
de ouvir os rasgados elogios de Verde à reforma da Previdên-
cia, “alavanca da economia para gerar empregos”. 

 

Demissões no atacado
Com as brechas da reforma trabalhista, novinha em folha 

no país, a Universidade Estácio, uma das maiores do Brasil 
e com seu braço no Maranhão, anunciou que vai demitir 
1.200 professores, para depois recontratá-los pelas novas 
regras trabalhistas, ganhando menos. A informação é da 
coluna Radar, de Lauro Jardim. 

Valor da experiência
Usando a fama de reter alto poder de convencimento, 

Roseana Sarney foi chamada a ajudar o presidente Michel 
Temer a cabalar votos na bancada maranhense e além-divisa 
do estado, para a reforma da Previdência, também chamada, 
ironicamente, de reforma da Presidência. É que, sobre ela, 
Temer projeta forrar a sua candidatura à reeleição em 2018. 

Dando e recebendo
Segundo a coluna Expresso, da Revista Época, parece 

que o esforço de Roseana não tem sido em vão. Recente-
mente, um aliado dela, Marco Antônio Toccolini, foi pre-
miado com um cargo importante no Ministério da Saúde: 
a Secretaria de Saúde Indígena. É a lógica do “dando que se 
recebe” – versículo não bíblico.

Questão fechada
O PTB do deputado maranhense Pedro Fernandes deci-

diu ontem fechar questão em favor da nova versão da refor-
ma da Previdência, segundo informação do presidente do 
partido, Roberto Jefferson, em comunicado oficial. Desde 
o impeachment de Dilma, Fernandes tem aprovado tudo 
a favor de Michel Temer.

Gás nas alturas
O ex-presidente Luiz Inácio Lula da Silva perguntou on-

tem, no polo avançado do Instituto Federal Fluminense em 
Campos dos Goytacazes:  “Em algum país do mundo o gás de 
cozinha custa R$ 105?”. Disse que, em seus oito anos de presi-
dente, o gás aumentou uma única vez. No de Temer, sete vezes. 

LUTO 

A Prefeitura de Barra 
do Corda decretou luto 
oficial de três dias devido 
ao falecimento do ex-
prefeito Nenzin. Apesar 
da rivalidade política, 
o prefeito Eric Costa 
(PCdoB) destacou a 
importância de Nenzin 
para a política no 
Maranhão, em especial, 
em Barra do Corda. 
Em 2016, Eric Costa foi 
reeleito ao vencer Junior 
do Nenzin (filho do ex-
prefeito Nenzin).

NENZIN E ROSEANA
Em outubro deste ano, o ex-prefeito Nenzin esteve em São 
Luís onde visitou a ex-governadora Roseana Sarney. Na 
ocasião, ele e seu filho Junior do Nenzin declararam apoio 
à pré-candidatura de Roseana e chegaram a prometer uma 
expressiva votação para que a ex-governadora aceitasse 
concorrer nas eleições de 2018. 
“Foi uma tristeza muito grande saber do assassinato do meu sempre 
amigo Nenzin. Um homem que trabalhou pelo seu povo, se dedicou 
para melhorar a vida das pessoas, só fez o bem pela sua cidade e 
sua gente não merecia uma morte trágica e violenta. Espero que a 
Justiça aja com rigor e descubra os culpados”, disse Roseana. 



 NUNA NETO
Nesta data, O 

Imparcial trouxe como 
manchete: Caem 24% 

os crimes violentos 

na Ilha. O trabalho 
de reestruturação das 

forças de segurança do 
Maranhão, promovido 

pelo Governo do 
Estado nos últimos 
23 meses, alcançou 

mais um importante 
resultado. Além da 

redução consecutiva 
do total de homicídios 

dolosos em 2016, 
que já é de 23% em 

relação a 2014, a região 
metropolitana de 

São Luís apresentou 
mais um mês sem 

ocorrências de 
latrocínio (roubo 

seguido de morte).
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O trabalho de reestruturação das forças de segurança do Maranhão, promovido pelo Governo do Estado nos últimos 23 meses, alcançou em 
novembro mais um importante resultado. Além da redução consecutiva do total de homicídios dolosos em 2016, que já é de 23% em relação a 2014, 

a região metropolitana de São Luís apresentou mais um mês sem ocorrências de latrocínio, o roubo seguido de morte.
VIDA

A cerimônia foi realizada na sede da 
Associação Comercial do Maranhão e 
reuniu parceiros e fornecedores desse 

segmento. Além de São Luís, outros 
17 estabelecimentos de Barreirinhas

 também foram certificados.
VIDA

Procon certiica
 29 restaurantes

com o Selo de 
Qualidade 

Inscrições de seletivo 
para Centros de 

Educação terminam hoje
VIDA

Projeto quer aposentadoria 
somente após os 65 anos

Como será?

Foguete nacional será lançado 
hoje da base de Alcântara

Caem 24% os crimes 
violentos na Ilha

Latrocínios

Novas regras aumentam o tempo de contribuição necessário e a idade mínima 
para ter direito à aposentadoria. Veja as principais modificações propostas 

pelo Governo. Expectativa é que a aprovação aconteça antes de julho de 2017. 
POLÍTICA E PÁGINA TRÊS

Renan fica e 
abre conflito 
entre Poderes

Guerra declarada 

Tonelada 
de maconha
apreendida  

Na última segunda-feira (5), a Polícia Militar realizou três grandes apreensões de drogas na região metropolitana de São Luís. Esta quantidade foi 
acrescida ao montante já apreendido no último fim de semana e chegou ao total de uma tonelada de narcótico tirada de circulação apenas em três dias.
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Cerca de 60% dos associados aptos 
ao voto vão eleger o novo dirigente. 
Os empresários irão decidir entre 

Felipe Mussalém e Fabrizio Duailibe 
para comandar a associação

 nos próximos dois anos. 
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nova diretoria para
o biênio 2017/2018

Grêmio e Atlético-MG
decidem o título da
Copa do Brasil hoje
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A base do iceberg no 
enfrentamento da violência 
doméstica ou intrafamiliar 

contra mulheres no Maranhão

Responsável: Zezé Arruda

E-mail: zezearruda@oimparcial.com.br

AURELIANO 
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Maria da Penha precisou denunciar o Estado brasilei-
ro junto à Corte Interamericana de Direitos Humanos por 
omissão e negligência no trato da violência cometida con-
tra ela, conseguindo que o nosso país fosse punido interna-
cionalmente por violar tratativas internacionais assinadas, 
e que, portanto, seguem não podendo ser ignoradas pelo 
Sistema de Justiça.

Esse brevíssimo resgate histórico se faz relevante para 
que se entenda especificamente qual cultura jurídica se 
pretende corrigir com a devida aplicação da Lei Maria da 
Penha: superar a lógica da bagatela, do crime de menor po-
tencial ofensivo, no enfrentamento da violência domésti-
ca ou intrafamiliar contra a mulher, passando-se a adotar 
a perspectiva de que TODOS os tipos de crime em moda-
lidade doméstica e ou intrafamiliar constituem violações 
de direitos humanos.

Avalie-se, por exemplo, que a população em geral não 
opina em relação à atuação de um cirurgião quando ele está 
realizando um procedimento, pois centros cirúrgicos e prá-
ticas cirúrgicas não fazem parte do cotidiano das pessoas. 
No entanto, todos, incluindo-se os operadores do direito 
e demais profissionais que integram a Rede de Proteção, 
possuem um ambiente doméstico e relações intrafamilia-
res, o que parece autorizar socialmente que todos emitam 
opiniões pessoais acerca dos crimes de violência contra as 
mulheres, em especial os domésticos e ou os intrafamilia-
res, marcados por complexidades e especificidades múlti-
plas e convergentes, pertencentes a diversas áreas do saber, 
que nem sempre são de fácil compreensão.

Quando a lógica conciliatória do direito de família é 
aplicada, quando as petições de defesa do agressor mate-
rializam novas violências psicológica e moral contra as ví-
timas, desqualificando-as, logo, materializando novos cri-
mes contra a vítima, quando as peças processuais ressaltam 
“culpa” das vítimas diante da violação de direitos humanos 
perpetrada, quando o clamor social no que diz respeito à 
punição exemplar do agressor é incorporada pelo Sistema 
de Justiça, restringindo-a à privação de liberdade, quando 
as medidas protetivas deferidas se restringem ao rol exem-
plificativo trazido no texto da Lei Maria da Penha, quando 
se foca a reeducação do agressor apenas após uma possível 
sentença condenatória, ignorando-se a possibilidade de se 
considerar como cível a natureza jurídica de MPUs, quan-
do um profissional de psicologia ou serviço social não do-
mina aspectos básicos de aplicação da Lei Maria da Penha, 
colocando-se em risco de reafirmar preconceitos ou temo-
res nas vítimas, reproduzindo afirmações iatrogências do 
tipo: “por que não se percebe que ele nem é mais réu primá-
rio já que tem 5 medidas protetivas deferidas contra ele?”,

Demonstrando desconhecer que as medidas protetivas 
não geram condenações, quando a reeducação de agresso-
res não é percebida como parte essencial e integrante do 
atendimento às vítimas, quando diante de um feminicí-
dio não se prioriza o encaminhamento dos filhos e paren-
tes que coabitavam com as vítimas e ou com os agressores 
para atendimento especializado, a fim de que se tenha a 
chance de evitar repetir o ciclo de violência vivenciado por 
estes entes próximos em 5 ou dez anos, evidencia-se que 
o Sistema de Justiça e a Rede de Proteção por vezes podem 
estar atuando sem a qualificação transdisciplinar necessá-
ria, pautada em conhecimentos aplicados de antropologia 
jurídica, sociologia jurídica, psicologia jurídica e da pró-
pria aplicação da Lei Maria da Penha, indispensáveis para 
a compreensão integral da complexidade e especificidades 
que caracterizam a violência doméstica contra mulheres.

70% das mulheres que possuem ações penais em curso 
em sete capitais brasileiras (pesquisa financiada pelo CNJ e 
executada pela PUC Pernambuco) e 85% das mulheres em 
São Luís que possuíam ou ainda possuem medidas proteti-
vas e ações penais em tramitação na vara especializada em 
2015 e em 2016 (pesquisa realizada pelo PPGDIR UFMA) 
se arrependem de terem buscado proteção no Sistema de 
Justiça ou se sentem predominantemente revitimizadas 
ou frustradas com o tratamento recebido. Ou seja, os nú-
meros crescentes de violência contra mulheres no Brasil e 
no Maranhão e a insatisfação intensa das vítimas quanto 
ao tratamento a elas dispensado pelo Sistema de Justiça e 
ou pelo Sistema de Proteção parecem firmemente indicar 
que é necessário definir novos rumos de enfrentamento da 
referida pandemia, pautando o realinhamento necessário 
em dados de pesquisas realizadas e em curso em âmbito 
nacional e local, para que ciência e prática retroalimentem 
um novo momento de enfrentamento da violência intra-
familiar e doméstica contra mulheres no Brasil e no Esta-
do do Maranhão.

Fundado em 1º de outubro 1950, o Estádio Municipal Nhozi nho Santos, na 
Vila Passos, viveu uma noite de festa no dia 26 de março de 1980, com a realiza-
ção do jogo Maranhão Atlético Clube x Vasco da Gama - RJ. O Municipal que-
brou o recorde de renda, que alcançou a soma de Cr$ 1.246,950,00 e público 
com 22.004 espectadores. O jogo terminou em 0 a 0, num resultado dos mais 
justos pelo que apresentaram as duas equipes, sempre procurando o gol, mas 
esbarrando na boa apresentação das defesas. O time vascaíno sentiu a falta de 
quatro dos seus titulares e, por isso mesmo, não apresentou um futebol vistoso, 
capaz de envolver a equipe maranhense, que soube igualar-se dentro de cam-
po, jogando de igual para igual, respondendo a cada ataque do clube carioca. 
(Foto: Campeonato Nacional: Vasco da Gama x Maranhão Atlético Clube_1980)

Mais um índice apontando a recuperação 
da economia brasileira não deixa espaço para 
questionamentos quanto ao acerto das me-
didas adotadas pela equipe econômica capi-
taneada pelo ministro Henrique Meirelles, da 
Fazenda, e da necessidade de se avançar na 
modernização das estruturas produtivas do 
país. Pelo segundo mês consecutivo, a indús-
tria apresentou taxas positivas de crescimento, 
sendo que nos últimos 10 meses houve queda 
em apenas dois meses, segundo dados da Pes-
quisa Industrial Mensal do Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística (IBGE).

Os índices refletem os esforços do go-
verno para tirar o Brasil de uma das piores 
crises dos últimos tempos, trazendo de vol-
ta a confiança dos agentes econômicos nas 
potencialidades do país. Mas não basta o 
simples retorno dos investimentos ao setor 
produtivo. As autoridades, de todas as es-
feras de poder, devem dar demonstrações 
de comprometimento com as reformas que 
poderão consolidar a retomada do desen-
volvimento sustentável, objetivo maior de 
todos os que apostam no fim de período tão 

conturbado da vida nacional.
Se a produção industrial subiu somente 

0,2% em outubro, em relação a setembro - o 
resultado está dentro das expectativas dos 
analistas — o IBGE apurou que, em com-
paração com outubro do ano passado, o se-
tor produtivo cresceu 5,30%. Em 2017, a alta 
foi de 1,9%, e no acumulado de 12 meses o 
desempenho da indústria avançou 1,50%. 
Mesmo que os índices não sejam robustos 
como muitos desejam, inquestionavelmente 
revelam que a recessão provocada por erros 
grosseiros de gestores passados, que exigi-
ram sacrifícios da população nos últimos 
anos, está ficando para trás, definitivamente.

Outro indicador da pesquisa do IBGE 
que merece destaque é o de que a produ-
ção industrial aumentou em 15 dos 24 ra-
mos monitorados, de setembro para outu-
bro. Os principais crescimentos foram de 
farmacoquímico e farmacêuticos (20,3%) 
e de bebidas (4,8%), áreas que registraram 
resultados negativos no período anterior. 
Outras que tiveram desempenho positivo 
foram confecção de artigos do vestuário e 

acessórios (4,3%), metalurgia (1,6%) e má-
quinas e equipamentos (1,3%).

Chama a atenção, ainda, a produção de 
bens de capital, cujo avanço de 1,1% em se-
tembro, ante outubro, mostra a reação de se-
tor fundamental para o funcionamento das 
engrenagens da economia. Se comparado a 
outubro do ano passado, o crescimento chega 
a 14,9%, e, em 2017, já alcançou 5,6%. Índices 
que confirmam as previsões de economistas 
de que o Produto Interno Bruto (PIB) pode sur-
preender este ano, derrubando as projeções 
mais pessimistas, e que em 2018 o processo de 
recuperação econômica esteja consolidado.

Entretanto, tudo depende de decisões cru-
ciais nos próximos dias. Não se deve mais fugir 
à responsabilidade de levar adiante as reformas 
inadiáveis que estão em pauta no Congres-
so Nacional, notadamente a da Previdência. 
O controle das contas públicas é prioridade 
maior da nação e, sem as necessárias mu-
danças no sistema previdenciário, corrigin-
do principalmente os privilégios de uma mi-
noria, todos os esforços poderão ser em vão. 
E, como sempre, o cidadão pagará a conta.

  Que ânsia de viver o tempo 
na concepção de a vida eternizar-se nele. Bem 
disse o poeta do nosso cancioneiro: viver é 
melhor que sonhar.  E perceber que “apesar 
de termos feito tudo o que fizermos / nós 
ainda somos os mesmos e vivemos / como 
os nossos pais... Nesse viver atemporal, o 
passado e o presente se misturam num in-
terminável avançar pela imprevisibilidade 
do futuro, ou mesmo pela imprevisibilida-
de da vida. O tempo do poeta é um amal-
gamar de todas essas vivências atemporais. 
O tempo é quando. De manhã escureço / 
De dia tardo / De tarde anoiteço / De noite 
ardo (...) Nasço amanhã. O tempo é quando, 
num amálgama de todas essas atemporali-
dades. Apenas o hoje, o amanhã ou o ontem. 
Nada importa. O que importa é viver o tem-
po. Não há velhos nem envelhecidos. Nem 
eternos jovens. Nem velhos eternos. Ou ve-
lhos consumidos pelo passado ou pelo pre-
sente. O tempo é quando. Nem quando fui, 
nem quando sou, nem quando serei. Ape-
nas quando, sem passado, sem presente. O 
futuro é uma possibilidade do quando. Os 
que creem, não titubeiam em afirmar, num 
vaticínio experienciado pela dúvida: o futu-
ro a Deus pertence. É o temor pelo quando 
na sua imprevisibilidade. Elege-se um res-
ponsável pelo nosso destino, uma vez que 
a escolha do quando é o exercício de nos-
sa liberdade ao optar pelas nossas escolhas. 
Nós, como os antigos navegadores, somos os 
responsáveis pela bússola que guiará a nossa 
caminhada, as nossas opções do quando.

  Mas, basta sobre essa con-

versa mole sobre o tempo, ou sobre o sentido 
poético do quando como tempo, conceito in-
determinado erigido pela metafísica atem-
poral de Vinícius de Moraes, que teve a força 
poética de afirmar: eu morro ontem. E nunca 
morreu. Poeta vive eternamente enquanto 
poeta. Como disse Guimarães Rosa, em cé-
lebre frase que o eternizou: encanta-se. Ele 
também se encantou. Pois bem, basta des-
se início de metáforas sobre a temporalida-
de do tempo e sua atemporalidade. O certo, 
sem que percebesse, no primeiro dia deste 
mês, venci a batalha dos setenta. Verdade?!, 
sem atentar para o tempo, cheguei aos se-
tenta. Para conformar-me, veio-me à lem-
brança uma frase do cronista Antônio Pra-
ta: - A gente não envelhece: os outros é que 
vão ficando mais novos. Quis acreditar. Tal-
vez seja essa sentença, dita por um cronista 
de fama nacional, uma verdade indiscutível. 
Se não cri, aceitei-a, pelo menos. Pois é. Não 
vai tão longe o tempo, num quando qualquer, 
que saía resmungando, e com alguns bravos 
soluços de protesto, do útero da minha mãe 
Marionildes. De lá para cá, atravessei o Rubi-
cão, mas felizmente não sofri a cruel traição 
de Brutus. Outras, sim. Mas superáveis. Tou 
por aqui. Lutando para falar sobre esse tem-
po vivido. Recorro a Fernando Pessoa, como 
auxílio para minhas justificativas de acertos 
ou frustrações. No Livro do desassossego, o 
poeta lusitano diz que “a vida é uma viagem 
experimental, feita involuntariamente. (...) O 
que se sentiu foi o que se viveu”. Foram, na 
concepção pessoana, setenta anos de viagem 
experimental. Venci o tempo. Sonhei sonhos. 
Realizei alguns; outros, barrados pelas impos-
sibilidades; o tempo os pôs no esquecimen-
to.  Tive muitas incertezas, mas não sucumbi. 
Enfim, estou gozando, e como estou, algumas 
benesses desse tempo, que me pegou despre-
venido. Sou prioritário ou preferencial. Se sai 
um precatório (custa, mas sai), colocam-me, 
pelo tempo, na fila dos preferenciais. Agora 
mais ainda: setenta! Se estou numa dessas 

nossas filas tradicionais, alguém mais atento 
(ou atenta), com algum excesso civilizatório, 
sem nenhuma reles dúvida, dá um toque de 
leve em mim e diz com alguma benevolência: 
- O senhor, por favor! E eu, educadamente, 
atendo. Por que não gozar os favores da ida-
de? Faço, em algumas situações, com algum 
constrangimento. Em São Paulo, no metrô, as 
mulheres, como sempre, são mais sensíveis a 
esses tormentos da idade. Ah!, Deus do céu, 
como são bons os ventos dos setenta! Ain-
da tem gente que esnoba. Faz que questão 
de esconder a idade. Para tanto faz mil peri-
pécias cosméticas e capilares. Eu, hein, não 
me insurjo contra a natureza. Como diziam 
os antigos: o que Deus faz, tá muito bom.

  Mas, um tempo desses, 
quando ainda, às duras penas, caminhava 
para os setenta, cheguei a um banco para 
ser atendido no setor dos prioritários. Nes-
sa época, não havia as cadeirinhas. A tur-
ma dos sessenta pra cima ficava numa fila. 
Alguns habilmente se faziam passar para 
usufruir desse favor da idade. Mas deixa 
isso pra lá. Vamos ao caso. Demora praqui, 
demora prali. Foi a minha vez. A moça do 
atendimento me olhou desconfiada e sa-
pecou a infalível pergunta: - O senhor é 
prioritário. Não tive dúvida: - Sou, disse-
lhe. Como?, respondeu a caixa, incrédula. 
E acrescentou: - O senhor não parece. Ah!, 
qual não foi a minha alegria. Fui trespas-
sado por uma exultação juvenil. Enfim, eis 
o reconhecimento de minha exuberância 
física. Tou jovem, pensei. Nada obstante, 
a inquisidora exigiu a prova. Mostrei-lhe a 
identidade. Não se conformou. Apelei. Pus 
os pés, numa atitude circense, por cima do 
balcão. Pronto, sem mais delongas, fui aten-
dido como prioritário. Dessa vez, a idade 
não me salvou. Como diz a música popular 
brasileira, são as trapaças da sorte. E vai-se 
vivendo, pois, como disse Niemeyer, a vida 
é um sopro. Aproveitemo-la, antes que seja 
tarde.

ARTENIRA SILVA
PROFA. DRA. ARTENIRA  DA 
SILVA E SILVA
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Pela valorização 
do Crea-MA 

O Crea-MA realiza, no dia 15 de dezembro, eleição para definir o próximo presidente da entidade. 
Paulo Rogério, um dos sete candidatos, apresenta suas propostas para uma gestão de valorização do Conselho

VIVIANE PASSOS

R
esponsável pelo registro 
das atividades profissio-
nais da Engenharia, da 
Agronomia, da Geologia, 

da Geografia e da Meteorologia, 
em nível superior e técnico, o 
Conselho Regional de Engenha-
ria e Agronomia do Estado do 
Maranhão (Crea-MA) também 
é a entidade com a missão de 
fiscalizar e orientar o exercício 
dessas atividades.

Com 47 anos de atuação no 
estado, o Crea-MA realiza, no dia 
15 de dezembro, no Multicenter 
Sebrae, em São Luís, a eleição 
para definir o próximo presiden-
te da entidade. Durante o plei-
to, os profissionais da entidade 
também elegem o presidente do 
Conselho Federal de Engenharia 
e Agronomia (Confea) e o diretor-
geral e administrativo da Caixa 
de Assistência dos Profissionais 
do Crea (Mútua-MA). 

De acordo com o Crea-MA, o 
local oferece acesso ao tráfego e 
logística mais conveniente para 
os eleitores do sistema Confea/
Crea e Mútua. 

No interior do estado, os pro-
fissionais devidamente registrados 
votam nas sedes das inspetorias 
localizadas nos municípios de 
Açailândia, Bacabal, Balsas, Barra 
do Corda, Barreirinhas, Caxias, 
Chapadinha, Codó, Imperatriz, 
Pedreiras, Pinheiro, Presidente 
Dutra, Santa Inês, Timon e Gra-
jaú. Os eleitores somente pode-
rão votar nas mesas receptoras 
em que estiverem previamente 
cadastrados, por isso, é impor-
tante acessar o site da entidade. 

O mandato é de três anos, po-
dendo ser prolongado por mais 
três. Atualmente, o órgão é presi-
dido pelo engenheiro mecânico 
Cleudson Campos de Anchieta.

A autarquia tem em torno de 
30 mil profissionais registrados, 
mas, atualmente, 3 mil estão aptos 
a votar, por estarem em dia com 
as obrigações junto ao Conselho. 

Para a presidência do Crea-
MA, mandato que se estende até 
31 de dezembro de 2020, con-
correm sete candidatos: Antônio 

FOTO: HONÓRIO MOREIRA

Paulo  afirma que, caso seja eleito, focará em todas as atividades, buscando a integração de todos 

Perfil
Paulo Rogério é graduado em Engenharia Civil pela Universidade Estadual do Maranhão e 
em Economia pela Universidade Federal do Maranhão.
Empresário do ramo da construção civil, atuando no ramo de fundações. Integrou o Setor 
de Engenharia da Universidade Estadual do Maranhão (Uema) em 2009, a Divisão de 
Engenharia da Secretária de Estado da Educação em 2007, a Divisão de Engenharia da 
Secretaria de Educação e Cultura do Maranhão em 1984. Foi engenheiro da Companhia de 
Habitação do Maranhão (Cohab) em 1982.
Paulo Rogério também foi diretor efetivo da Associação Comercial do Maranhão para 
Assuntos da Construção Civil de 2007 a 2008. Foi conselheiro do Crea-MA de 2006 a 
2011 por indicação do Clube de Engenharia do Maranhão, onde coordenou a Câmara de 
Engenharia Civil. Também foi coordenador do setor de engenharia da Semus em São Luís.

Propostas 
Com o lema "Creia! Um novo Crea vem aí!", Paulo Rogério, candidato à 
presidência do Crea-MA, tem como programa de gestão:
nConstruir um Crea-MA cumpridor de suas atribuições, favorecendo o 
crescimento dos profissionais e das empresas de Engenharia, buscando 
oportunidades no mercado de trabalho para todos;
nDesenvolver e aprimorar as ferramentas e processos operacionais que 
possam viabilizar uma gestão participativa, democrática e transparente;
nReformular o Regimento Interno do Conselho, adaptando-o para os 
novos tempos;
nFazer cumprir o Código de Ética Profissional;
nIntegrar a fiscalização profissional com outros órgãos fiscalizadores nas 
esferas federal, estadual e municipal, por meio de convênios e termos de 
cooperação técnica;
nManter no Portal da Transparência a relação dos profissionais e 
empresas aptas à prestação de serviços;
nCompartilhar com as entidades de classe e do ensino profissionalizante 
as atividades inerentes a seus conselheiros;
nFazer parcerias com as entidades de classe, universidades de 
Engenharia e Agronomia, buscando sempre o aprimoramento do 
exercício profissional dos associados;
nFortalecer as Inspetorias Regionais. Para melhorar a fiscalização 
profissional;
nAtrair novos profissionais para registro junto ao Crea-MA, com o 
objetivo de ampliar a fiscalização profissional no âmbito de todas as 
Engenharias (Pesca, Produção, Mecatrônica, Alimentos, etc.);
nViabilizar convênios com órgãos nas esferas federal, estadual e 
municipal, para fazer cumprir o preenchimento de cargos e funções de 
Engenharia e Agronomia com profissionais que possuem esses títulos;
Viabilizar junto ao Confea, no todo ou em parte, os recursos necessários 
para a construção e/ou aquisição da nova secie do Crea-MA;
nAperfeiçoar a fiscalização com a aquisição de novos programas de 
informática;
nImplantar um processo de acompanhamento da fiscalização; através 
de aplicativo virtual das ações do corpo de fiscais;
nIncentivar o processo adimplemento de profissionais e empresas;
nElaborar planos de ação anuais, com foco no aumento da receita, 
sempre estabelecendo metas a serem atingidas; 
nColocar em prática um plano de Comunicação com modernas 
ferramentas de mídia, abrangendo todas as redes sociais. 

Vilson Silva Dias (engenheiro ci-
vil), Berilo Macedo da Silva (en-
genheiro elétrico), Eufrásio Be-
zerra de Sousa Filho (engenheiro 
civil), Paulo Rogério Sousa Aze-
vedo (engenheiro civil), Rita de 
Cássia Neiva Cunha (engenheira 
agrônoma), Rogério Carlos Pe-
reira Silva (engenheiro civil) e 
Walter Sousa Machado Júnior 
(engenheiro mecânico). 

Postulante
Um dos candidatos, o enge-

nheiro civil Paulo Rogério Sousa 
Azevedo, que foi conselheiro da 
entidade de 2006 a 2011, concla-

ma a categoria a participar da 
eleição para fortalecer o Crea.

“A autarquia reúne engenhei-
ros civis, elétricos, florestais, de 
pesca, técnicos e muitos outros. 
Todos que estiverem aptos, po-
dem votar. Tem profissional que 
não vota há três pleitos. Muitos 
nem sabem que vai ter eleição, 
então, é importante compare-
cer e fazer valer sua posição para 
fortalecer a entidade”, destaca.

O engenheiro afirma que, 
caso seja eleito, focará em to-
das as atividades, buscando a 
unificação com a oferta de uma 
entidade mais receptiva para to-

dos os profissionais, inclusive 
os técnicos. 

“É um Conselho forte que, 
entrando pessoas com trabalho 
e responsabilidade, o Crea tem 
muito a desenvolver nas regiões. 
Temos que fazer uma mudança 
e colocar a entidade num pata-
mar que nós profissionais mere-
cemos”, ressalta Paulo Rogério.

De acordo com o candidato, 
em todo estado, existem 17 Ins-
petorias, mas só 15 funcionam. 
Ele pretende reordenar a estru-
tura do órgão. “Fui escolhido por 
um grupo de profissionais para 
representar o Conselho. Preten-

do fazer reestruturação do cor-
po administrativo para colocar 
pessoas certas no lugar certo. 
Vamos fazer diferente, em busca 
de um Crea de respeito”.

Sobre o número alto de 
inadimplência junto ao órgão, 
Paulo Rogério observa que mui-
tos fatores influenciam no ce-
nário, como a crise econômica 
que afetou o país e deixou mui-
tos profissionais com baixo po-
der aquisitivo e até desempre-
gados. Ele também acredita que 
a dificuldade em se ver repre-
sentado pela entidade contri-
bui igualmente para a distância 

da categoria.
“Tem que ter um atrativo para 

que o profissional busque lega-
lidade por meio da adimplência. 
Temos propostas de participa-
ção mais efetiva da entidade no 
cumprimento de suas atribui-
ções com uma gestão participa-
tiva, democrática e transparen-
te”, afirma  Paulo Rogério.

Entre as propostas do can-
didato, estão a integração da 
fiscalização profissional com 
outros órgãos, a reformulação 
do Regimento Interno do Con-
selho, a manutenção do Portal 
da Transparência, entre outros.
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É pra curtir
A socióloga e professora 
Eleonora Menicucci, que 
foi ministra da Secretaria 
de Políticas para as Mu-
lheres no Governo Dilma 
Rousseff, está em São Luís 
para participar da progra-
mação da Semana Estadu-
al de Direitos Humanos.

Ela vai conduzir o pai-
nel “As Mulheres e a Luta 
pelos Direitos Humanos” 

nesta quinta-feira, das 
14h às 18h, no auditório 
do Palácio Henrique de La 
Rocque, no bairro do Ca-
lhau.

Hoje tem sessão espe-
cial do filme “Meu Corpo 
É Político”,  no Cine Praia 
Grande, às 18h30.  O do-
cumentário aborda o co-
tidiano de 4 militantes 
LGBT que vivem na peri-
feria de São Paulo. 

A partir da intimidade e 

do contexto social deles, 
o documentário levanta 
questões contemporâneas 
sobre a população trans e 
suas disputas políticas.

Neste feriado de sexta-
feira, 8, dia de Nossa Se-
nhora da Conceição, o 
comércio da capital está 
autorizado a funcionar 
em horário livre, seguindo 
decisão do Fecomércio-
MA  e o Sindicato dos Em-
pregados no Comércio de 
São Luís.

O vice-governador Carlos Brandão continua demonstrando sua postura como estadista, já exaltada por muitos. Mesmo com a possibilidade 
de perder definitivamente a presidência do PSDB estadual com a eleição de Geraldo Alckmin para presidência nacional do partido, Brandão 
mostrou maturidade política ao encontrar o governador paulista durante encontro de governadores em Brasília. Cumprimentos cordiais e uma 
boa conversa marcaram o encontro. Políticos experientes valorizam o respeito

O modelo Igor Monteiro volta a São Luís este mês para passar o 
Natal com sua família. Aproveita o embalo e desfila dia 21 para o 
Estúdio Márcio Prado, que estará promovendo, a partir do dia 16, o 3º 
Workshop Fashionistas Maranhão

A franqueada da marca Constance, Pollyana Blanco, que abriu nessa quarta-feira, no Shopping da 
Ilha, as portas da primeira loja da marca mineira no Estado

Patrimônio Cultural
É hoje, às 10h30, na Casa de Nhozinho, na Rua Portugal, 
na Praia Grande, a solenidade de entrega da Medalha Má-
rio de Andrade a quatro personalidades que dedicaram 
grande parte de sua vida ao Patrimônio Cultural Brasi-
leiro.  Jandir Silva Gonçalves, Sérgio Figueiredo Ferreti, 
Stella Regina Soares de Brito e Zelinda Machado de Cas-
tro Lima serão homenageados pelo Instituto do Patrimô-
nio Histórico e Artístico Nacional (Iphan), nas comemo-
rações dos seus 80 anos.  A Medalha Mário de Andrade 
resgata a figura do intelectual paulista e autor do ante-
projeto de criação da instituição, e foi criada para home-
nagear parceiros que vem contribuindo para o reconheci-
mento, valorização e preservação do Patrimônio Cultural 
Brasileiro. 

Rio Anil em expansão
O período mais aguardado do ano no comércio chega 
com novidades no Rio Anil Shopping. Sempre antenado à 
conveniência e ao conforto dos frequentadores cativos, e 
marcado desde a inauguração, em 2010, pela expectativa 
gerada no público a cada lançamento, o Rio Anil tem ex-
perimentado crescimento em todos os níveis. 

E nesta quinta-feira...
O empreendimento entregará uma nova área, reforma-
da e ampliada, com mais de 2 mil metros quadrados re-
pletos de novidades. No espaço que passou pela expan-
são, estarão as lojas IAP Cosméticos, Ipog e Studio Z, rede 
de calçados com conceito fast fashion que também será 
inaugurada no mesmo dia. A loja, com novo layout e for-
mato, abrirá uma hora antes, às 10h, para convidados e 
imprensa. 

Prévia 2018
Mas quem disse que o “Réveillon de Todos”, do Governo 
do Estado, vai se resumir só a festa da virada propriamen-
te dita? Já por conta da chegada de 2018,  dia 29 vai ter 
muito samba na Praça Nauro Machado. A noite iniciará 
com Patativa e convidados, segue com o show das Brasi-
leirinhas, tem seu ponto alto com a apresentação na can-
tora Leci Brandão e encerra com a banda Batuka Nego. 

No dia seguinte...
A festa vai rolar na Avenida Litorânea, com uma noi-
te toda especial dedicada ao reggae. A programação terá 
a Orquestra Maranhense de Reggae, as bandas Capital 
Roots, Raiz Tribal, Barba Branca, show de Célia Sampaio e 
Santa Cruz, apresentação de Andrezinho Vibration, Hen-
rique Chaves, Saint Louis e a internacional Etana.

Balada para 
universitários
Um dos projetos mais 
descolados entre a 
ala universitária arma 
sua barraca nesta 
quinta-feira, véspera 
do feriado, às 21h, 
na Casa das Dunas 
(Avenida Litorânea). 
É a festa Universidade 
da Cerveja (Unibeer), 
que vai receber o cantor 
Matheus Fernandes 
como atração principal, 
além de Bruno Shinoda 
e Levada do Teco. A 
Unibeer é um selo 
conhecido ao redor do 
Brasil e aqui será uma 
confraternização de 
fim de ano para reunir 
a turma animada da 
UFMA, Uema, UNDB, 
Ceuma e Pitágoras.

Dupla beleza
A administradora 
Luana Souto e a 
hair stylist Lene 
Ribeiro formam 
uma dupla de 
sucesso quando o 
assunto é beleza 
dos cabelos 
das mulheres 
de São Luís.  
Recentemente no 
staff do L’Unique 
Cheveux, Calhau 
- Lene, que tem 
vasta experiência 
em tratamento, 
design e tendências 
de cabelos,  está 
sempre por dentro 
das novidades 
do mercado e 
entende como 
ninguém o desejo 
das mulheres que 
querem dar um up 
ou mudar o visual 
por completo. 
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PROGRAMAÇÃO

Um feriado 
para uma  
festa a nossa 
senhora 
Festejo de Nossa Senhora da Conceição 
encerra-se amanhã, reunindo uma 
multidão de devotos para homenagear a 
santa em missa na Praça Maria Aragão

Santuário 
movimentado

Para celebrar o Dia de Nossa 
Senhora da Imaculada Conceição, 

comemorado nesta sexta-feira, 
8, o Santuário preparou uma 

programação aos iéis com realização 
de missas, batizado, procissão. O 

dia começa com alvorada e queima 
de fogos às 5h da manhã. Depois, 
serão realizadas missas, de duas 

em duas horas, iniciando-se às 6h e 
inalizando-se às 19h. Paralelamente 

às missas no Santuário, acontece a 
celebração na Praça Maria Aragão, às 
17h30, com vários párocos, e a missa 
presidida pelo arcebispo de São Luís.   

Em seguida, os iéis percorrem as 
avenidas em direção ao Santuário, 

encerrando um ciclo de celebrações 
da Igreja Católica em homenagem à 
santa. “Nós nos programamos para 

receber muita gente durante o festejo 
e para a procissão. As missas têm 

icado lotadas, e a gente acredita que 
pelo menos 50 mil pessoas tenham 

vindo ao Santuário nesses nove dias 
de novena. Na procissão também 

aguardamos bastantes devotos. Este 
ano, contando os dias de novena e a 

procissão, considero que umas 150 
mil pessoas vão participar do festejo”, 

airma o padre Carlinhos.

PATRICIA CUNHA

O 
Festejo de Nossa Se-
nhora da Conceição, 
um dos mais espera-
dos pela comunidade 

do Monte Castelo e de bairros 
do entorno, ganha o ápice no 
dia 8, quando uma procissão 
reunindo fiéis de todo o esta-
do sai da Praça Maria Aragão, 
após a missa campal realizada 
às 17h30, em direção ao Santu-
ário, no Monte Castelo. 

O festejo começou no dia 
8 de novembro e, desde o dia 
29 do mesmo mês, estão sendo 
rezados diariamente 
terços e realizadas 
missas dentro e 
fora da igreja. 
Até hoje, 7, 
quem quiser 
ainda pode 
c o m p a r e -
cer ao terço 
nos horários 
5h45, 11h, 16h 
e 19h. As missas 
são nos horários 
das 6h30, 12h, 17h e 
19h30 (essas duas últimas 
são campais).  

A programação do festejo 
fará hoje homenagem ao Dia 
da Família, comemorado dia 
8. Todos os dias, uma pastoral 
fica responsável pela progra-
mação, a exemplo da criança, 
do idoso, da juventude, do dí-
zimo, vocacional, entre outros, 
transmitindo para os fiéis o lado 
devocional e social, mostran-
do o trabalho que é feito nas 
pastorais. 

Obedecendo aos preceitos 
da Confederação Nacional dos 
Bispos do Brasil (CNBB), to-
das as igrejas criam os temas 
de seus festejos em cima do 

A igreja nesse sentido, espiritualmente falando, 
é a gente se construir como povo de Deus que 
se reúne não só pra louvar o Senhor, mas para 
fazer obras sociais, entre outras atividades. O 
outro sentido é a construção do templo em 

homenagem a Nossa Senhora da Conceição. 
Então, construir igreja no sentido material e 

espiritual

Padre Carlos Paris, reitor do Santuário

Ano Mariano. Este ano, o tema 
é Com Maria, Construindo Igre-
ja;  e o lema: Faça-se em mim 
(Lc 1, 38).

“Consideramos o tema em 
dois âmbitos, levando em con-
sideração o Ano Mariano e ex-
plorando dois lados: o espiritu-
al e o material. Espiritualidade 
que significa construindo igreja 
no sentido de construir a gente, 
como povo de Deus que se reú-
ne. Então a igreja nesse senti-
do, espiritualmente falando, é 
a gente se construir como povo 
de Deus que se reúne não só pra 

louvar o Senhor, mas para 
fazer obras sociais, 

entre outras ati-
vidades. De-

pois a cons-
trução do 
t e m p l o 
em ho-
menagem 
a Nossa 

Senhora da 
Conceição. 

Então, cons-
truir igreja no 

sentido material e 
espiritual. O lema Faça-se 

em mim é como se cada um as-
sumisse essa construção nesses 
dois níveis”, afirma o padre Car-
los Paris,  reitor do santuário.

“Sim. Esse tema nos convida 
a refletir sobre a igreja dentro 
de nós e o que estamos fazendo 
para servir a Deus”, comenta a 
vice-coordenadora da Pastoral 
da Comunicação do Santuário, 
Priscilla Denise. 

O projeto para a construção 
de um novo santuário está em 
andamento, pois o reitor diz que 
o atual não está comportando 
o número de fiéis que frequen-
ta o lugar, principalmente em 
época de festejo.

217
Tempo do 
Festejo à 

Santa

ANOS

Devoção
A dona de casa Ana Maria Santos 

Pereira, de 50 anos, mora no 
Apeadouro. Desde criança, participa 
do festejo, quando a sua avó a levava 
para participar da missa das crianças. 

O tempo passou, e a devoção à 
Imaculada Conceição só aumentou. 
“Tenho um carinho muito especial 
por Nossa Senhora. Me ajuda e me 
ampara em todos os meus apelos. É 
um período de homenagens, mas eu 

estou presente o ano todo, me doando 
para ela”, airma. Outra devota, 

Sebastiana Maria Pinto garante que 
não leva o nome Maria no nome à 

toa. “Maria é vida, é a mãe de todos. É 
virgem, é imaculada, é santa. E eu vou 
sempre honrar o nome dela”, airma. 

O Festejo da Conceição é uma 
das maiores festas religiosas 
do estado e considerada uma 
das mais tradicionais da Igreja 

Católica no Maranhão. A 
história de devoção começou 
em 1805, quando foi criada a 
paróquia Nossa Senhora da 
Conceição, com sede na Rua 

Grande, onde hoje está situado 
o Edifício Caiçara.

A devoção e invocação de Maria 
como Virgem da Conceição, isto é, 
“Virgem sem Pecado Concebida” é 
muito antiga na igreja. Conceição 
de Maria é um dogma da Igreja 

Católica Romana, que airma que 
a Virgem Maria teve a concepção 
sem a mancha, que no latim fala-

se “mácula” do pecado original, 
assim veio o título de Imaculada 

Conceição. Deinida no século XIX, 
sua festa litúrgica é celebrada em 8 

de dezembro.

Imaculada 
Conceição de Maria

Hoje - 7/12/2017
Dia da Família
5h45, 11h, 16h e 19h – Terço e ladainha
6h30, 12h, 17h e 19h30 – Santa Missa  

Amanhã - 8/12/2017
Dia da Imaculada Conceição
5h – Alvorada da Conceição
6h, 8h, 10h, 12h, 15h, 17h e 19h – Santa 
Missa no Santuário
10h30 – Batizados
17h30 – Missa Campal na Praça Maria 
Aragão. Após a missa, procissão de Nos-
sa Senhora da Conceição até o Santuário 
no Monte Castelo

Tradição de 
mais de 200 anos

Responsável: Patricia Cunha  
E-mail: patricia cunha@oimparcial.com
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Mais uma Casa 
da Mulher

Vamos fazer uma casa, essa com 
recursos próprios do Governo 
do Maranhão. Ela já está no 

planejamento de 2018, e esse centro 
especializado, que reúne serviços, irá 

atender à região de Imperatriz

Flávio Dino, governador

Durante o encerramento da campanha “16 Dias de Ativismo pelo Fim da Violência 
contra a Mulher, Flávio Dino anunciou a construção de mais uma Casa da Mulher

Responsável: Mivan Gedeon    E-mail: gedeon3.3@gmail.com

N
o dia mundial do Laço 
Branco, que marca 
a participação dos 
homens pelo fim da 

violência contra a mulher, o 
Maranhão deu mais um im-
portante passo para enfrenta-
mento do problema. Ontem, 
durante o encerramento da 
campanha “16 Dias de Ativismo 
pelo Fim da Violência contra a 
Mulher”, o governador Flávio 
Dino anunciou a construção 
de mais uma Casa da Mulher. 

“Vamos fazer uma casa, 
essa com recursos próprios 
do Governo do Maranhão. Ela 
já está no planejamento de 
2018, e esse centro especiali-
zado, que reúne serviços, irá 
atender à região de Imperatriz”, 
afirmou. O anúncio foi feito 
na solenidade de encerramen-
to da campanha promovida 
desde o dia 14 de novembro 
pelo Governo do Maranhão, 
por meio da Secretaria de Es-
tado da Mulher (Semu). 

Após semanas de atuação em 
diferentes instâncias da socie-
dade, a programação encerrou 
com o painel “As mulheres e as 
lutas pelos Direitos Humanos”. 
O evento contou com a parti-
cipação de Eleonora Menicu-
chi, ex-ministra da Secretaria 
de Políticas para Mulheres.

Homenagem

A ex-ministra, que atuou na 
concretização de importantes 
políticas do Governo Federal 
para o Maranhão, recebeu das 
mãos do governador Flávio Dino 
a medalha do Mérito Timbira, 
honraria concedida a persona-

Dia 8 de dezembro é come-
morado no Brasil o Dia Nacio-
nal das Famílias. Uma boa hora 
para compreendermos a com-
plexidade que representa uma 
família e pensarmos no signi-
ficado dela para nossa vida.

Por isso, advogados, juízes, 
promotores, defensores, car-
torários e estudantes do Mara-
nhão com atuação na área de 
Direito de Família criaram o 
Movimento das Famílias. Tra-
ta-se de um grupo cujo obje-
tivo é valorizar o seio familiar 
e desenvolver qualificação a 
toda a classe com palestras, 
encontros jurídicos, ações so-

ciais, entre outros.
O mais recente projeto, o 

Dia da Família, será realiza-
do no dia 7 de dezembro no 
Fórum Desembargador Sar-
ney Costa, no bairro Calhau. 
A ação social terá exposições, 
atos simbólicos, palestras téc-
nica com profissionais de psi-
cologia e atendimento jurídi-
co gratuito na área de família 
à toda população.

O evento oferece ainda um 
café da manhã aos jurisdicio-
nados, no intuito de integrar as 
famílias. Na ocasião será lan-
çada campanha pela Paz nos 
lares. Com o apoio organiza-

EVENTO

Encontro celebra Dia Nacional das Famílias
cional do Tribunal de Justiça 
do Estado do Maranhão, ten-
do como responsável a juiza 
de direito da família Joseane 
de Jesus Corrêa Bezerra e do 

advogado Bruno Alberto Gui-
marães, organizador do Mo-
vimento das Famílias, o even-
to será aberto e gratuito, com 
início 8h até as 12h.

com uma coronel coordena-
dora de uma patrulha Maria 
da Penha”, destacou Eleonora. 

Ativismo 

Além da Patrulha Maria da 
Penha, formada por policiais mi-
litares que acompanham mulhe-
res que estão sob medida pro-
tetiva, o Maranhão avançou no 
enfrentamento à violência con-
tra a mulher com ações como a 
criação do Grupo de Trabalho 
permanente contra o feminicí-
dio; a criação da coordenadoria 
de Delegacias especializadas da 
Mulher, que garantiu o funcio-
namento 24h durante todos os 
dias da semana; além da aber-
tura e manutenção da Casa da 
Mulher Brasileira e do Ônibus 
Lilás, unidade móvel que per-
corre a zona rural de todo o es-
tado levando conscientização e 
atendimento às mulheres.

lidades que contribuíram com 
o bem-estar social, material e 
espiritual do povo maranhense. 

“Estou emocionada, é uma 
honra e um orgulho. Quero de 
público dizer o valor político 
e emocional que tem essa me-
dalha para mim. Em nome de 
tudo que fiz, da ditadura, da 
prisão que sobrevivi; e a luta 

continua, é a luta pela demo-
cracia”, afirmou. A ex-ministra 
também elogiou a manutenção 
e os avanços atingidos pelo Ma-
ranhão na proteção da mulher e 
no enfrentamento da violência. 

“É muito significativo e mui-
to importante que, neste mo-
mento de desmonte de políticas 
nacionais, você possa contar 

Eleonora Menicuchi, ex-ministra da Secretaria de Políticas para Mulheres, recebendo a medalha do Mérito Timbira
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Uema oferece  
26 vagas 

Interessados devem ter graduação em Enfermagem e registro no Conselho Regional. 
Remuneração de R$ 1.500. Os interessados poderão garantir participação até esta quinta

Responsável: Mivan Gedeon  E-mail: gedeon3.3@gmail.com

15 VAGAS

Correios do Maranhão abrem vaga de estágio

13
vagas para Saúde 

da Família

A Empresa Brasileira de 
Correios e Telégrafos, por 
meio da Diretoria Regional 
do Maranhão, abriu edital n° 
E-059/2017 de processo sele-
tivo para seleção de um esta-
giário de nível superior, além 
de formar cadastro reserva 
para estudante matriculado 
a partir do 3º semestre.

O selecionado receberá bol-
sa-auxílio de R$ 489,95, sendo 

acrescida de R$ 92,84 de vale-
transporte e R$ 197,11 referente 
ao vale-alimentação/refeição. 
O estudante vai estagiar em 
São Luís, no turno vespertino, 
lembrando que para concorrer 
à vaga é preciso estar devida-
mente vinculado com alguma 
das instituições conveniadas 
com os Correios.

A oportunidade é para es-
tudante que esteja cursando 

Engenharia Civil. Os estudan-
tes interessados em partici-
par do seletivo deverão pre-
encher a ficha de inscrição 
que estará disponível no site 
do Correios: www.correios.
com.br, até 22 de dezembro 
de 2017 e realizar o envio dos 
documentos solicitados.

Os candidatos serão avalia-
dos por meio de análise cur-
ricular e documental. Este se-

letivo terá validade de seis 
meses, a contar da data de 
divulgação da lista de apro-
vados, podendo ser prorro-
gado uma única vez por igual 
período, a critério da área de 
Gestão de Pessoas/Recursos 
Humanos. 

Edital: http://www2.cor-
reios.com.br/institucional/
concursos/correios/lst_con-
curso.cfm?con_nu=1104

A 
Universidade Estadual da 
Maranhão (Uema) abre 
as inscrições do proces-
so seletivo destinado à 

contratação para Preceptoria do 
curso de Enfermagem, a fim de 
preencher oportunidades de dis-
ciplinas em estágios obrigatórios.

Há vagas disponíveis para 
profissionais nas matérias de 
Estágio Curricular de Saúde 
Mental e Psiquiátrica (4), Ad-
ministração Hospitalar (1), 
Perioperatória (1), Saúde Co-
letiva (4), Saúde da Família 
(13), Saúde da Mulher e do 
Recém-Nascido (1), Saúde da 
Criança e do Adolescente (1) 
e Saúde do Adulto e do Ido-
so (1), distribuídas entre os 
Centros de Estudos Superio-
res de Bacabal, Balsas, Caxias 
e Grajaú e o Campus de São 
Luís. As remunerações men-
sais são de R$ 1.500.

R$ 
9.585

Valor que pode
chegar a remuneração

Podem participar apenas 
candidatos com Nível Supe-
rior completo de Bacharelado 
em Enfermagem, expedido por 
instituição credenciada, e car-
teira de certidão de regularida-

de com o Conselho Regional 
de Classe (Coren). Os interes-
sados poderão garantir parti-
cipação até esta quinta-feira 
(7), exclusivamente no horário 
das 9h às 12h e das 14h às 18h, 

na Uema, nos endereços que 
constam no edital de abertu-
ra já disponível em nosso site.

A avaliação dos concorren-
tes constará unicamente da eta-
pa de Análise de Documentos 
Comprobatórios, por meio de 
Comissão Examinadora. Esta 
etapa está prevista para ocor-
rer no período de 21 a 29 de 
dezembro de 2017.

A Universidade Federal do 
Maranhão - UFMA divulga con-
curso público com 15 vagas para 
professores do Magistério Supe-
rior, que irão atuar nos departa-
mentos de Matemática, Medicina 
III, Serviço Social, e Comunica-
ção Social; e nas coordenações 
dos cursos de Engenharia Agrí-
cola, Engenharia de Alimentos, 
Jornalismo, Medicina, Educação 
Física, Licenciaturas em Ciên-
cias Humanas e Turismo.

São oportunidades para mi-
nistrar aulas nas áreas de Ma-
temática/ Álgebra, Análise, 
Geometria Diferencial e Siste-
mas Dinâmicos (1); Pediatria 
(1); Obstetrícia (1); Ginecolo-
gia (1); Formação Sócio-His-
tórica da Sociedade Brasileira 
(1); Comunicação/ Jornalismo 
e Editoração (1); Engenharia 
Agrícola (1); Máquinas e Im-
plementos Agrícolas (1); Enge-
nharia (1); Radiojornalismo e 
Multimídia (1); Práticas Médi-
cas/ Gastroenterologia Clínica 
e Cirúrgica / Eixo Integrador / 
Fundamentos da Prática e da 
assistência Médica (1); Práticas 
Médicas/ Pediatria / Eixo in-
tegrador (1); Educação Física/ 
Didática da Educação Física, 
Atletismo e Aprendizagem Mo-
tora (1); História (1); e Turismo 

OPORTUNIDADE

UFMA divulga concurso para professores

(1), com carga horária que vai 
de 20h a 40h e também regime 
de dedicação exclusiva, além 
de remuneração que varia de 
R$ 2.236,30 a R$ 9.585,67.

Para participar, é necessá-
rio realizar a pré-inscrição pre-
sencial junto à Divisão de Ex-
pediente, Protocolo e Arquivo 
UFMA, situada na Cidade Uni-

versitária Dom Delgado, Ave-
nida dos Portugueses, nº 1966, 
Prédio Marechal Castelo Bran-
co, CEP: 65.080-805, no horário 
das 8h às 11h e das 14h às 17h, 
em dias úteis, excluindo-se os 
sábados, ou via postal, para o 
mesmo endereço, até o dia 5 
de janeiro de 2018. A taxa va-
ria de R$ 120 a R$ 180.

Os candidatos serão sub-
metidos a prova escrita, ava-
liação didática, julgamento de 
títulos, prova prática e projeto 
de pesquisa, conforme a área 
desejada. Este Processo Seletivo 
é válido por um ano e pode ser 
prorrogado por igual período, 
de acordo com o edital de aber-
tura disponível em nosso site.
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Autor de roubo é preso 
no bairro São Francisco

Mulher queima 
as mãos do próprio 
filho de seis anos

EM CANA

O menino teria tirado dinheiro para comprar brinquedo. A mãe, 
muito irritada, o castigou botando suas mãozinhas nas brasas de um 

fogareiro. O caso comoveu a população de Codó, onde aconteceu

Responsável: Douglas Cunha  E-mail: dp.cunha47@gmail.com

MARACANÃ

conselheiras  
avaliaram o caso e 

circunstâncias

2

Assassino da Ribeira foi capturado

“Saci” teve prisão decretada pela Justiça por roubo a residência

A Delegacia de Roubos 
e Furtos (DRF), em opera-
ção com o 9º DP (São Fran-
cisco) realizada na Ilhinha 
(São Francisco) ontem, deu 
cumprimento a mandado de 
prisão preventiva em desfa-
vor de Erick Floriano Silva do 
Vale, conhecido como “Saci”, 
de 21 anos.

Ele foi identificado como 
um dos três assaltantes que 
efetuaram roubo a uma resi-

dência situada no Residen-
cial Primavera, Turu, crime 
ocorrido no dia seis de no-
vembro passado.

Após representação por 
prisão preventiva e decre-
tação da medida pela Cen-
tral de Inquéritos da Capital, 
“Saci” foi localizado e preso 
na Ilhinha, São Francisco, e 
entregue ao Sistema Peniten-
ciário, onde ficará sob custó-
dia à disposição da Justiça.

DOUGLAS CUNHA

E
m Codó, a 290km de 
São Luís, uma mulher 
está sendo acusada de 
haver queimado os de-

dos do próprio filho, nas bra-
sas de um fogareiro. Visando 
garantir a integridade da sus-
peita, sua identidade está sen-
do preservada, assim como da 
vítima, um menino de apenas 
seis anos de idade.

A mulher foi ouvida por 
duas conselheiras tutelares a 
quem ela disse que o menino 
estaria desejando um brinque-
do, que ela não comprou. En-
tão  o menino, sabendo que a 

mãe tinha certa importância 
guardada, aproveitando um mo-
mento em que ela havia saído 
de casa, pegou uma cédula de 
R$ 50 e comprou o brinquedo 
que desejava, botando no lugar 
o troco. Ao voltar, percebendo 
o ocorrido, a mulher resolveu 
castigar o filho colocando suas 
mãos no fogareiro. O menino 
sofreu sérias queimaduras.

A situação de indigência da 
acusada é tão grave que as con-
selheiras responsáveis acabaram 
comovendo-se com a situação 
da família. A mãe, suspeita da 
agressão, é solteira, cria o ga-
roto, a irmã dele – que tem pro-
blemas de paralisia cerebral – e 
ainda cuida de uma mãe que 

sofre com problemas mentais.
A conselheira tutelar Rosa 

Moura Silva disse que a mulher  
será responsabilizada pelo seu 
ato, mas que neste momento 
ela está precisando mais de 
ajuda do que de ser penaliza-
da. Por esse motivo, decidiu 
acionar os órgãos de defesa 
social do município. Principal-
mente o Creas, para dar auxi-
lio à família em termos de as-
sistência social, psicólogo; e 
o Cras, para assistir a família 
em termos do benefícios so-
ciais. “A gente está tentando 
preservar essa família para que 
não venha mais sofrer puni-
ções, porque a gente percebeu 
que ela não é essa mãe cruel 

como está sendo taxada.” O  
menino agredido não foi reti-
rado da residência onde teve 
os dedos queimados. O caso 
está sendo encaminhado ao 
Ministério Público.

A Superintendência de Ho-
micídios e Proteção à Pessoa 
(SHPP) prendeu em flagrante 
Natanael Castro Pereira (foto), 
conhecido como “Natan”,  no 
Residencial Ribeira, no Distri-
to de Maracanã.

Ele é acusado de ser o au-
tor do homicídio que vitimou 
Edson Francisco Silva Oliveira, 
por volta das 23h30 de segun-
da- feira, dia 4 de dezembro. O 
preso foi autuado pelo crime de 

Polícia Civil prende autor
de estupro de vulnerável

DEU ERRADO

Na manhã de ontem, po-
liciais civis lotados na Dele-
gacia de Presidente Juscelino 
conseguiram prender, naquela 
cidade, um homem que tinha 
em seu desfavor mandado de 
prisão expedido pela Comarca 
de Morros. 

José Raimundo da Paz (foto), 
conhecido como  “Mondinho”,  
estava foragido em Presiden-
te Juscelino. Ele é acusado da 
prática de estupro de vulnerá-
vel em Morros, para onde será 
transferido para responder ao 
processo no Judiciário. 

homicídio e, após as medidas 
legais, foi levado para o Cen-
tro de Triagem em Pedrinhas.
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Maranhense é atleta 
do ano nos EUA

Catarina Macário deixou São Luís aos 12 anos e é o principal nome do futebol 
universitário. Artilheira espera completar 23 para jogar pela Seleção dos EUA

Responsável: George Raposo
E-mail: gdinamite@gmail.com

São Luís, quinta-feira, 7 de dezembro de 2017

165
Gols de Catarina nas 

divisões de base

COMITÊ OLÍMPICO

STOCK CAR

Atletas ganham mais poder de voto

Rafael Suzuki muda de equipe para 2018

MAIS UM ANO

MMA

Abel Braga segue no 
Fluminense em 2018

José Aldo desabafa
após nova derrota

O técnico Abel Braga con-
firmou que cumprirá o seu 
contrato com o clube e per-
manecerá até o fim de 2018. 
O anúncio aconteceu ontem, 
via assessoria de imprensa do 
treinador. O treinador acer-
tou sua permanência depois 
de uma conversa com o pre-
sidente Pedro Abad.

“Desde que voltei, disse 
que queria chegar a ser o se-
gundo treinador a dirigir por 
mais vezes o clube. E esse 
foi um dos motivos de não 
ter aceitado o convite de três 
clubes da China e de outros 
aqui do Brasil. Além disso, 
não gostaria de largar o Flu-
minense nesse momento di-
fícil. Sem falar que tenho um 
ótimo relacionamento com 
o Pedro e o Cacá (vice-presi-
dente)”, afirmou o treinador 
em nota oficial. Abel afirmou 
que tem uma forte identifi-
cação com o Fluminense e 
que quis retribuir todo o ca-
rinho recebido pela torcida 
durante um ano tão difícil 
na sua vida, quando perdeu 
o filho mais novo, João. “To-

dos sabem da enorme iden-
tificação que tenho com es-
sas três cores. E a votação do 
torcedor pela minha perma-
nência, através de um site, 
me sensibilizou e me encheu 
de orgulho. Espero retribuir 
com um time que possa, da 
mesma forma, orgulhar o tor-
cedor”, declarou.

Um dos objetivos de Abel é 
quebrar uma importante mar-
ca e entrar definitivamente 
na história do clube. Faltam, 
exatamente, três partidas para 
ele se tornar o segundo técni-
co com mais jogos na histó-
ria do Tricolor carioca. O pri-
meiro da lista, e muito longe 
de ser alcançado, é Zezé Mo-
reira, que fez 474 jogos. Atrás 
dele aparece Ondino Viera, 
com 297. Abel chegou aos 294.
Esta é a terceira passagem de 
Abel como treinador do Flu-
minense. As outras foram em 
2005, quando conquistou o 
Campeonato Carioca, e em 
2011/2013, quando levou o 
clube novamente ao título es-
tadual e ainda foi campeão 
brasileiro, ambos em 2012.

Poucos dias depois de so-
frer outra dura derrota para 
Max Holloway no UFC, dessa 
vez em revanche pelo cinturão 
peso pena, em Detroit, José 
Aldo se manifestou nas re-
des sociais. O manauara, que 
perdeu a segunda seguida na 
organização – fato inédito na 
carreira -, evitou lamentações 
e aproveitou para agradecer 
aos que o apoiaram. 

Aldo postou uma foto er-
guendo a bandeira do Brasil 
com uma das mãos e apare-
ceu sorrindo. No texto como 
legenda, o manauara agrade-
ceu aos mais próximos, como 
família, equipe e amigos, e 
também aos fãs que o apoia-
ram mesmo nas derrotas. Ele, 
no entanto, nada comentou 
sobre o futuro no UFC, já que 
ainda tem mais três lutas a 
cumprir no contrato.

“Só tenho a agradecer por 
tudo a minha família que eu 
amo, minha equipe, melhor 
do mundo ‘Nova União’, por 
me fazer grande e campeão. 
Aos amigos e fãs que sempre 
estão comigo, muito obrigado 
a todos! Serei sempre otimis-
ta, pois acreditar é o primei-
ro passo para fazer aconte-
cer”, escreveu o ex-campeão 
do UFC. Aldo ganhou a chance 
da revanche contra Holloway 
ao ser convocado para subs-
tituir Frankie Edgar, que se 
machucou e acabou vetado 
para a luta principal do UFC 
218, em Detroit. O manauara, 
no entanto, foi atropelado no 
terceiro round, a exemplo do 
primeiro duelo contra o ha-
vaiano, e acabou batido por 
nocaute técnico aos 4min51, 
depois de receber vários gol-
pes no chão.

N
o fim do mês passado, a 
ESPNW, parte do canal 
americano voltado ao 
esporte feminino, elegeu 

a maranhense Catarina Macá-
rio como jogadora de futebol do 
ano. Aos 18 anos, a jovem atle-
ta marcou 17 gols e deu 17 as-
sistências em seu primeiro ano 
atuando por Stanford.

Aos 12 anos, Catarina saiu de 
São Luís para tentar virar atleta 
em Brasília. Ainda no colégio, 
conseguiu uma bolsa de estu-
dos na cidade de San Diego e 
se mudou com o pai e o irmão 
para os Estados Unidos. 

Catarina se tornou uma len-
da na ECNL(Elite Clubs Natio-
nal League), a liga competitiva 
de futebol feminino juvenil nos 
Estados Unidos - sub-14 à sub-
19. Foram 50 gols marcados na 
sub-14 e 165, somando todas 

as categorias, que fazem dela a 
maior artilheira de todos os tem-
pos na competição – isso porque 
ela praticamente não jogou na 
sub-16 por conta de lesão.

Nesta temporada, passou a 
disputar o esporte universitário, 
a NCAA, pela Universidade de 
Stanford e foi responsável por 
um dos melhores anos da his-
tória da instituição no futebol 
feminino. Está em sua primeira 
temporada e marcou 17 gols e 

deu 17 assistências em 25 jogos 
pelo Stanford. Se não fosse ela, 
talvez a equipe não tivesse al-
cançado 90 gols, quebrando um 
recorde que durava desde 2009.

Técnica com a bola, noção 
de espaço, visão de jogo e for-
ça física. Catarina é a união do 
futebol brasileiro com o norte-
americano. “Quando me mudei 
para cá, o que mais notei é que 
o jogo aqui é muito mais físico. 
No Brasil, é mais técnico, de ha-

bilidade. Aqui, precisamos ser 
rápidas e fortes também”, co-
menta a garota.

A maranhense já recebeu pro-
postas e deve defender a seleção 
dos Estados Unidos quando virar 
atleta profissional. Nos últimos 
anos, ela defendeu o país nas ca-
tegorias de base, mas para con-
seguir atuar profissionalmente 
pelos EUA precisa completar 23 
anos de idade, por conta de uma 
regra da Fifa sobre naturalização. 

Catarina Macário marcou 17 gols e deu 17 assistências em sua primeira temporada atuando pelo Stanford

Os presidentes de confede-
rações que fecharam as portas 
para uma maior representação 
dos atletas no colégio eleitoral 
do Comitê Olímpico do Brasil 
(COB) há duas semanas deci-
diram mudar de ideia. 

Em nova assembleia extra-

ordinária realizada na tarde de 
ontem na sede da entidade, no 
Rio, os mesmos dirigentes acei-
taram que os atletas tenham di-
reito a um voto a cada três de 
confederações - na prática, 1/4 
dos votos. A votação, por incrível 
que pareça, foi unânime.

Todos os outros itens do esta-
tuto proposto por uma comissão 
estatuinte formada em outubro 
já haviam sido aprovados na as-
sembleia extraordinária realiza-
da há duas semanas. Exceção 
ao número de votos dos atletas. 

Naquele dia, um grupo lide-

rado pelos presidentes das con-
federações de tênis de mesa e 
tiro esportivo colocou na mesa 
outra proposta, de cinco votos 
para os atletas. Eles saíram vi-
toriosos graças a uma manobra 
que invalidou o voto da confe-
deração de rúgbi.

A Hot Car Competições, 
equipe comandada por Ama-
deu Rodrigues, anunciou na 
terça-feira a nova dupla para 
a temporada 2018 da Stock Car. 
Rafael Suzuki e Guilherme Sa-
las entram no lugar de Sérgio 
Jimenez e Guga Lima.

“Estou muito feliz com a 
chegada do Suzuki e do Salas 
ao nosso time. O Suzuki está 
fazendo um campeonato muito 

consistente, chegou ao pódio e 
tenho certeza de que somará 
muito com toda a experiência 
que tem, tendo passado por vá-
rias categorias e conquistado 
muitos títulos”, disse Amadeu 
Rodrigues.“O Salas é um piloto 
jovem e está em sua primeira 
temporada completa na Stock 
Car, mas também já provou que 
é rápido e tem muito talento, 
além de várias conquistas em 

seu currículo. Vamos trabalhar 
forte para ter um 2018 de grandes 
resultados”, completou o chefe 
da equipe.“A Hot Car Bardahl 
foi a primeira equipe que con-
versei quando vim para a Sto-
ck Car em 2014. Naquela época 
não deu certo, mas mantivemos 
contato ano após ano, até que 
as coisas se encaixaram dessa 
vez”, lembrou Suzuki.

“Eu estou muito feliz por es-

tar garantido no grid da Stock Car 
em 2018”, afirmou Salas. “Não 
tive os resultados que esperava 
este ano, mas felizmente as pes-
soas sabem do meu potencial e 
a Hot Car está me dando uma 
oportunidade incrível. Existe 
um projeto muito bem estru-
turado e promissor na equipe 
para o ano que vem. Estou em-
polgado em fazer parte disso”, 
comentou.
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Com as mesmas caras
Clubes mantêm seus treinadores ou apostam em velhos conhecidos para a disputa do Campeonato Maranhense de 2018

Responsável: George Raposo E-mail: gdinamite@gmail.com

GEORGE RAPOSO

O 
Campeonato Mara-
nhense de 2018 co-
meçou uma série de 
polêmicas e reclama-

ções acerca da tabela da compe-
tição, principalmente por parte 
do Moto Club, mas o certo é que 
os clubes iniciam suas prepara-
ções apostando em velhos co-
nhecidos no comando técnico. 

Sampaio desponta como prin-
cipal favorito apostando na base 
de 2017, enquanto Moto Club e 
Imperatriz aceleram suas prepa-
rações para surpreender. Mara-
nhão, Bacabal e Cordino apostam 
em nomes conhecidos, enquanto 
o Santa Quitéria continua com 
o mesmo treinador. Apenas o 
São José é uma incógnita sem 
anunciar sua comissão técnica 
para 2018.

Continua igual

O Sampaio Corrêa apostou 
na permanência de Francisco 
Diá, campeão estadual de 2017 
e maestro do retorno do Tri-
color à Série B do Campeona-
to Brasileiro. Com mais força 
e credibilidade, o treinador es-
pera mais um ano de glória no 
comando da equipe. 

Vindo do Altos-PI, Diá acer-
tou com o Tubarão em fevereiro 
de 2017 e de lá para cá foram 38 
jogos com 17 vitórias, 12 empates 
e nove derrotas com um aprovei-
tamento de 55,2% na temporada. 

Assim como o grande rival, o 
Moto Club resolveu por manter 

FOTOS: DIVULGAÇÃO

o seu treinador. Marcinho Guer-
reiro inicia pela primeira vez a 
carreira como comandante do 
clube. Em 2017, o ex-auxiliar co-
mandou o Rubro-Negro por 15 
jogos e conseguiu sete vitórias, 
quatro empates e quatro derro-
tas e um aproveitamento de 55%, 
bem acima do que os 36,1% que 
o clube teve em toda a tempora-
da com os outros três treinado-
res (Ruy Scarpino, Marcelo Vilar 
e Leston Júnior).

Com uma equipe mais modes-
ta e com objetivos mais acessíveis, 
Marcinho pode ser uma peça im-
portante na tentativa de retorno 
do Moto à Série C, bem como na 
busca pelo título estadual. 

Quem também “manteve” 
o treinador de 2017 foi o Santa 
Quitéria. Marquinhos Fumê foi 
o grande responsável pela classi-
ficação do clube para a semifinal 

do 2º turno do Estadual, que aca-
bou apenas com a derrota para 
o Cordino em pleno Rodrigão. 

Nos 11 jogos disputados em 
2017, Fumê acumulou quatro 
vitórias, três empates e quatro 
derrotas e um aproveitamento 
de 45%. Além disso, colocou a 
equipe à frente de clubes com 
maior investimento como Ma-
ranhão e São José.

Novas velhas caras

No Maranhão Atlético, a situ-
ação não é diferente. Com sérios 
problemas financeiros, a direção 
do clube resolveu apostar mais 
uma vez no técnico Meinha. Aos 
64 anos, o treinador volta ao Par-
que Valério Monteiro para tentar 
conquistar uma vaga nas com-
petições nacionais de 2019. 

Um dos treinadores mais vi-

toriosos do MAC nos últimos 
anos, Meinha conquistou o Ma-
ranhense de 2007 e da Segun-
dinha em 2015. Em sua últi-
ma passagem pelo clube, em 
2016, colocou o Maranhão na 
terceira posição e o classificou 
para a Série D de 2016 e 2017. 
Na ocasião, teve um aproveita-
mento de 53% dos pontos nos 
15 jogos do Estadual.

O recém-promovido Bacabal 
acertou com o vice-campeão es-
tadual de 2017, Marlon Cutrim. 
O treinador foi o responsável 
pelo título da Segundinha des-
te ano e continua no comando 
do clube para 2018. Rebaixado 
em 2014, o BEC volta com tudo 
e espera fazer uma grande cam-
panha no próximo ano. 

Pela Onça de Barra do Cor-
da, Cutrim teve 45,8% de apro-
veitamento em 2017 com nove 

vitórias, seis empates e nove 
derrotas em 24 jogos, mas o 
importante foi o primeiro títu-
lo de turno da história do clu-
be, bem como o primeiro vice-
campeonato estadual.

O Imperatriz também bus-
cou um das gratas surpresas do 
Maranhense de 2017. O técnico 
Paulinho Kobayashi comandou 
o São José no 1º turno da com-
petição e classificou a equipe 
para as semifinais, mas acabou 
optando por substituir Francis-

co Diá no comando do Altos-PI. 
No Piauí, conquistou o Cam-

peonato Estadual e decepcionou 
na Série D. Agora, Kobayashi re-
torna ao Maranhão para coman-
dar o Cavalo de Aço. A expecta-
tiva da direção cavalina é repetir 
2015 e voltar a brigar pelo título 
após a inesperada derrota diante 
do Cordino no 1º turno em 2017.

Com quatro competições a 
disputar em 2018 (Campeona-
to Maranhense, Copa do Nor-
deste, Copa do Brasil e Série 
D), o Cordino não resolveu in-
vestir em nenhum nome muito 
forte para a temporada. O es-
colhido foi Leandro Lago, que 
treinou o Americano no Ma-
ranhense de 2017. Rebaixado 
em 2017, Lago conseguiu ape-
nas um ponto em dez partidas 
disputadas com o Americano. 

A direção do Cordino fez uma 
aposta arriscada, mas com baixo 
custo. Uma possível ascensão 
das qualidades de Lago pode 
ser uma grande colheita para o 
clube. Por fim, o São José ainda 
não anunciou a comissão téc-
nica para 2018. Mas a tendência 
é que a escolha seja feita com 
nomes conhecidos do futebol 
maranhense.

Marcinho, Francisco Diá e Meinha voltam para mais uma temporada no comando de Moto Club, Sampaio Côrrea e Maranhão, respectivamente
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Obra do imortal Sebastião Moreira Duarte reúne a parte mais importante e 
significativa de Raimundo Lopes, etnólogo maranhense que foi um dos primeiros a 
fazer um raio-x da geografia humana do Maranhão e de outras regiões do Brasil

Um precursor 
da arqueologia

SAMARTONY MARTINS

A 
produção avulsa do mara-
nhense Raimundo Lopes, 
considerado um dos maio-
res etnólogos do Brasil, a 

qual estava espalhada em docu-
mentos, mapas, artigos científicos, 
lições professadas em faculdades, 
descrições de excursões pelo inte-
rior do Maranhão e outras regiões 
do país, foi reunida no livro Rai-
mundo Lopes – Seleta de Dispersos, 
organizado pelo imortal Sebastião 
Moreira Duarte, que ocupa a Cadei-
ra Nº 01 da Academia Maranhense 
de Letras. A obra, que recolhe o que 
é há de mais importante e foi dei-
xado pelo estudioso, será lançada 
hoje, na Livraria e Espaço Cultu-
ral Amei (Associação Maranhense 
dos Escritores Independentes), no 
São Luís Shopping – Avenida Prof. 
Carlos Cunha, 1000, Jaracati.  

Raimundo Lopes – Seleta de Dis-
persos, segundo Sebastião Moreira 
Duarte, é um apanhado geral de seus 
escritos em áreas diversas e por di-
versos tempos, o que torna possí-
vel uma visão “de corpo inteiro” do  
trabalho intelectual de Raimundo 
Lopes. Em entrevista a O Imparcial, 
revelou que, além da organização 
de documentos e escritos, na obra 
foram reproduzidos em sua maioria 
os desenhos e imagens que ilustra-
vam alguns estudos. 

 Apontado pelos especialistas 
como o primeiro a tratar da geo-
grafia humana, ainda é pouco co-
nhecido pelos maranhenses. Rai-
mundo Lopes, segundo o professor 
e imortal Sebastião Moreira Duar-
te, era sem sombra de dúvidas um 
homem à frente do seu tempo. “Do 
Maranhão para o Brasil, o nome da 
geografia no século XX é Raimundo 
Lopes. Assim como o foi Cândido 
Mendes de Almeida, no século XIX. 
Da geografia “humana da antropo-
logia” ou da “geoarquelogia”, ciência 
de que ele foi um dos pioneiros, e 
onde teria realizado a plenitude de 
sua vocação, se mais anos tivesse vi-
vido. “Toda a sua obra mais conhe-
cida no estrangeiro mereceu ruido-
sa consagração nos grandes centros 
científicos mundiais, sendo citado 
o seu nome como verdadeiro mes-
tre. A nossa terra, todavia, pouco 
se houvera percebido dessa gran-
de obra notável desse maranhense 
ilustre”, explicou o autor do livro.

Sebastião Moreira Duarte afir-
ma que a obra Raimundo Lopes – 
Seleta de Dispersos é um marco da 
geografia maranhense e, de certa 
forma, nacional, uma vez que Rai-
mundo Lopes foi tudo que quisera 
ser: poeta, romancista, professor e 
cientista. Sebastião Moreira Duarte 
ressaltou que Raimundo Lopes foi 
autor de uma dos mais importan-
tes obras do estado, o livro O Tor-
rão Maranhense, escrito quando o 
autor tinha apenas 17 anos e pu-
blicado aos 22 anos, que é consi-
derado de caráter inovador para a 
época e, até hoje, um clássico da 
geografia maranhense e brasilei-
ra. A obra foi publicada em 1916, 
reeditada na década de 1960 e no-
vamente quando a Academia Ma-
ranhense de Letras (AML) lançou 
a terceira edição no primeiro se-
mestre de 2017, por conta do cen-
tenário de Raimundo Lopes. 

O Torrão Maranhense, no ano 
de sua publicação, causou gran-
de surpresa entre os cientistas da 
época não apenas pela pouca ida-
de de seu autor, mas também pela 
metodologia usada por Raimundo 
Lopes, que demonstrava pleno co-
nhecimento da ciência geográfica 
que, à época, passava por transfor-
mações especialmente na Europa. 
Deixava de ser puramente estática 
e passava a ser investigativa das re-
lações do homem com o ambiente.

Homem além do seu tempo
Para Deusdédit Carneiro Filho, arqueólogo e atual é diretor do Centro de 
Pesquisa de História Natural e Arqueologia do Maranhão, que escreveu 
o prefácio do livro intitulado Raimundo Lopes, um homem além do seu 
tempo, no qual descreveu o estudioso como autor de uma obra diversificada, 
incluindo artigos em jornais e revistas abrangendo temas ligados à história, 
aspectos culturais do cotidiano do homem rural e da cidade, não fugindo 
também à tradição poética local. Deusdédit Carneiro Filho acrescentou 
que Raimundo Lopes foi um precursor no estudo da cultura material e dos 
vestígios observados em assentamentos dos antigos povos que habitaram o 
território maranhense, sinalizando, como pesquisador, seu próprio interesse 
pelo estudo dos grupos pré-históricos numa abordagem social e cultural.  
“Sua contribuição ao conhecimento arqueológico brasileiro esteve em 
voga durante trinta anos, com adoção de conceitos sobre grupos sociais 
pré-históricos, tais como Homem do Sambaquis, o Homem das Estearias 
e o Homem do Pacoval. Entretanto, a falta de continuidade em pesquisas 
sistemáticas ocasionou certo distanciamento do tema, embora Raimundo 
Lopes ainda seja reconhecido como fundamental no conjunto de todas as 
sínteses elaboradas sobre o passado pré-colonial do país. Recentemente, as 
pesquisas sobre as palafitas foram retomadas, trazendo à luz seus estudos 
pioneiros”, ressaltou Deusdédit Carneiro Filho. 

O quê? Lançamento do livro Rai-
mundo Lopes – Seleta de Dispersos

Quando? Hoje, às 19h
Onde? Na Livraria e Espaço Cultu-
ral Amei (Associação Maranhense 
dos Escritores Independentes), no 

São Luís Shopping – Av. Prof. Carlos 
Cunha, 1000, Jaracati.  

Quanto: R$ 60

SERVIÇO

SOBRE 
SEBASTIÃO 
MOREIRA 
DUARTE

Nasceu no sítio Olho 
d’Água do Melão, município 
de Baixio-CE, a 2 de março 
de 1944. Filho de Cícero 
Moreira da Silva e de 
Raimunda Alodias Duarte. 
Fez o primário em Cajazeiras-
PB e o secundário nos 
Aspirantados Salesianos de 
Recife, Carpina e Jaboatão. 
Em São Paulo, frequentou 
a Faculdade de Filosofia, 
Ciências e Letras de Lorena. 
Abandonando a vida 
religiosa, radicou-se no 
Maranhão, a partir de 1965.

Licenciado em Filosofia 
e Pedagogia, é professor 
aposentado da Universidade 
Federal do Maranhão, onde 
ingressou em 1972. Mestre em 
Administração Universitária 
pela Universidade do 
Alabama, e doutor em 
Literatura Latino-Americana 
pela Universidade de Illinois, 
nos Estados Unidos. No Brasil, 
exerceu atividades docentes 
e administrativas em 
universidades do Maranhão 
e da Paraíba. Foi visiting 
scholar das universidades de 
San Diego, na Califórnia, e de 
Illinois (Urbana-Champaign), 
além de professor da 
Universidade do Tennesse, em 
Knoxville, nos Estados Unidos. 
Tem publicado diversos 
trabalhos em periódicos 
educacionais e literários do 
Brasil e do exterior. Entre 
1999 e 2001, foi um dos 
colaboradores da coluna 
Sacada, de O Imparcial. 
Coordenador editorial da 
coleção Maranhão Sempre, 
pela qual foram publicados 
24 títulos da bibliografia 
maranhense, com o selo 
da Editora Siciliano (SP) e 
sob o patrocínio do Governo 
do Estado do Maranhão. 
Atualmente, presta 
colaboração editorial ao 
Instituto Geia, pelo qual tem 
trabalhado em numerosas 
publicações.

Toda a sua obra mais 
conhecida no estrangeiro 

mereceu ruidosa 
consagração nos grandes 

centros científicos 
mundiais, sendo citado o 

seu nome como verdadeiro 
mestre. A nossa terra, 

todavia, pouco se houvera 
percebido dessa grande 

obra notável desse 
maranhense ilustre 

 Sebastião Moreira Duarte, 
da Academia Maranhense de Letras
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Nem tudo sairá conforme seus planos, 
neste hoje. Mas não se aborreça, pois 
tudo, dentro em breve, mudará para 
melhor para você. Continue sendo 
cauteloso com seu dinheiro.

Mantenha-se calmo e tranquilo ao invés 
de fi car nervoso e inquieto por qualquer 
coisa que possa não lhe agradar. Saiba, 
pois, que você está vivendo uma fase 
bastante positiva. Deverá evitar quaisquer 
ações impensadas. 

Você esta predisposto a ter um episódio 
amoroso neste dia, que lhe dará no futuro 
muitos aborrecimentos. Evite, portanto, 
qualquer coisa neste sentido. 

As ações corretivas, discussões 
demoradas, demandas e toda e qualquer 
questão que se ligue aos seus direitos, 
devem ser tratadas com cautela e 
coragem. Conte com os amigos. Evite 
fazer inimigos ainda que isto lhe custe 
algumas concessões.

Tudo indica que você alcançará sucesso 
em tudo que empreender ou imaginar. 
Dê continuidade ao que tem que fazer. 
Faça-o com o máximo de entusiasmo e 
otimismo. 

Faça de tudo para aumentar seu círculo 
de amizades. Sucesso no trato com 
pessoas idosas, patrões ou empregados 
e lucros nos negócios relacionados com 
líquido, também está previsto. 

>> DIRETAS>> ANOTA AÍ!

>> HORÓSCOPO

N O V E L A S

ÁRIES 21/03 a 20/04

TOURO 21/04 a 20/05 VIRGEM 23/08 a 22/09

LIBRA 23/09 a 22/10

PEIXES 20/02 a 20/03

AQUÁRIO 21/01 a 19/02

CAPRICÓRNIO 22/12 a 20/01

GÊMEOS 21/05 a 20/06 LEÃO 22/07 a 22/08 SAGITÁRIO 22/11 a 21/12

Muita atividade profi ssional 
e êxito nos negócios e novos 
empreendimentos sociais e 
familiares, estão previstos para você 
neste dia.

Neste dia, tome cuidado com 
problemas envolvendo fi nanças. 
Seja cauteloso em especial se 
forem conjuntas. Evite decisões 
importantes. Sensualismo exagerado. 
Cuidado com o nervosismo. 

Aproveite para colocar em dia as 
obrigações referentes ao seu trabalho e 
invista na compra de aparelhos e demais 
equipamentos.

Esmero e capricho demasiados poderão 
resultar em perda de tempo. Cuidado 
com o período de escândalo e até de 
sedução que terá de passar. Faça o que 
têm a fazer com brevidade. Terá boas 
chances de viajar. Cuidado com acidentes.

CÂNCER 21/06 a 21/07

Alguma chance de êxito fi nanceiro deverá 
surgir e você poderá aproveitá-la com 
sua capacidade de ação e inteligência. 
Procure controlar de modo rápido e 
objetivo, as oposições e obstáculos que 
possam surgir. 

As oposições e críticas frequentes 
deverão ser evitadas, juntamente com as 
ações violentas. Terá sucesso fi nanceiro, 
profi ssional e social e bastante felicidade, 
na vida sentimental e amorosa. 

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11

RE
SP

O
ST

A

Quintal do Créole – Dia 9 de 
dezembro (sábado) às 12h no 
Creole Cultural – Lagoa da 
Jansen, com feijoada a tarde toda. 
Atrações: Cupim, Dino Reis, De Pai 
Pra Filho e Neyzinho do Pagode do 
Poder e DJ Dudu Cross.

XIX Encontro de Forrozeiros 
-MA – Especial aniversário do 
Capitão. Animação com vários 
grupos de Forró, nesta sexta-feira 
dia 8 de dezembro (feriado) as 
14h no Espaço Nativa Gril – Rua 
do Aririzal/Antigo Varandas. 
Realização: Jaílson Cunha e 
Kambada do Forró. Organização: 
Seu Raimundinho; Lourival 
Pinheiro e Jailson Cunha. 
Informações: (98) 98210-1618.

Falar Bem - Estão abertas as 
inscrições para o curso Falar 
Bem e encantar pessoas. Palestra 
com Robson Júnior. Vagas 
limitadas. Informações: 984783883  

Bloco Tradicional Os Feras – O 
bloco dá continuidade aos ensaios 
para o Carnaval 2018, dia 7 de 
dezembro, quinta-feira às 22h 
fazendo apresentação no I Festival 
de Blocos do Kambalacho – Anjo 
da Guarda. 

Festejos N. Senhora Da 
Conceição no Anil – Será 
realizado no período de 29 de 
novembro a 8 de dezembro de 
2017. - Tema: ”Dizem coisas 
gloriosas sobre Vós, Virgem Maria. 
Lema: “Auxílio dos Cristãos”. 
Programação dia 7 – 5h30 – Terço 
e Alvorada; 6h30 – Santa Missa; 
7h10 – Adoração eucarística até 
ás 18h; 18h – Oração do Terço 
e Ladainha; 18h40, Animação 
Litúrgica; 19h, Santa Missa. 

Festejo Nossa Senhora de Guadalupe 
– Maria nos convida a cultivar e 
guardar a Criação. No período de 8 a 
17 de dezembro na comunidade Nossa 
Senhora de Guadalupe no Recanto 
Santos Dumont.

RicoChoro ComVida na Praça - Sábado 
(9), às 19h na Praça do Letrado, Vinhais.  
Aberto ao público.

João do Vale o Musical – O Musical foi 
escrito pelo maranhense, Felipe Correa 
e será apresentado nos dias 9, 10, 15, 16 
e 17 no Teatro Arthur Azevedo – Rua do 
Sol, Centro Histórico. Ingressos à venda 
no local do evento.

Festejo de N. Sra.  Imaculada 
Conceição – Será realizado até o dia 8 
de dezembro na Igreja do bairro Vicente 
Fialho. Tema: “Alegra-te, cheia de graça, 
o senhor está contigo!”

Festejo de Santa Luzia – “Santa Luzia, 
nos ensina a sermos mansos e humildes 
de coração assim como Jesus”, acontece 
até dia 13 de dezembro de 2017 na 
Paróquia Sagrado Coração de Jesus – 
Comunidade Vila Dr. José Silva – São 
José de Ribamar.

I Festival da Balaiada – De 7 a 10 de 
dezembro na cidade de Urbano Santos 
com ritmos de Danças, São Gonçalo, 
Dança Country, Dança Portuguesa; 
Quadrilha; e apresentação dos bois:  
Brilho de Urbano Santos; Perolas dos 
Lençóis; Axixá e Banda Acústica de 
Urbano Santos.

Programação Natal de Todos -  Dia 8 
de dezembro - 18h – Papai Noel 18h30 
– Ballet Olinda Saul: Suíte de Coppelia 
projeto dança criança e as 19h – Reizado 
Folia de Natal.

Festa Noite da XT -  Será realizada 
dia 9 de dezembro (sábado) na Arena 

Prime próximo ao Viva Maiobão com 
as seguintes atrações: DJs Celly, Beto, 
Leno e Felipe. Sorteio de peças da XT 
Modas (durante a festa). Sorteio de 
Combos e exposição de peças da XT 
Modas.

Domingão da União – Todo segundo 
domingo do mês – Rua Haroldo Paiva 
do Jardim São Cristóvão. Início: 13h 
(uma da tarde). Atrações: Grupo Chá 
de Catuaba, Grupo Andrezinho e os 
Brotos do Forró. Apoio: Amantes 
do Forró e Canto do Gonzagão. 
Realização: Diretoria da União dos 
Moradores.

Regional Tira-Teima – Todas as 
quintas-feiras às 20h no Nativa Grill 
(antigo seu Guma).Rua dos Periquitos, 
14 – Jardim Renascença.

Corrida contra Corrupção – Edição 
São Luís - dia 10 de dezembro 
na Praça do Pescador – Avenida 
Litorânea. Concentração às 6 com 
largada às 7h. Percursos de 5 e 10km. 
Inscrições abertas no eucorromais.
com.br.

Projeto do Grupo Gravina - Grupo 
Gravina apresenta o Projeto Amizade  
& Música, convidando sambistas 
e artistas maranhenses. Todas as 
quintas-feiras a partir das 21 horas, no 
Trutas Rango Bar, Avenida Litorânea, 
64 (antigo Bangalô).

Cozinha Massari - Acontece todos 
os sábados, na Cozinha Massari, a 
discotecagem dos DJs Andrezinho 
Vibration, Leonardo Scartey e Neto 
Miller, no Projeto Radiola Massari, 
reunindo o melhor do roots reggae 
music. A Radiola Massari no Olho 
D’Água  a partir das 22h com os 
clássicos do Roots Reggae Music.
Ingresso: R$ 20.

MALHAÇÃO
Andrezza tranquiliza K1 e garante sua segurança. Lica, 
Ellen, Samantha, MB e Felipe pressionam Bóris a voltar 
para o Grupo. Benê é aprovada para o curso de música, 
e Guto comemora. Clara desabafa com Malu, que chora 
com as palavras da fi lha. Lica aconselha MB a procurar 
K1. Benê pensa em beijar Guto novamente.

TEMPO DE AMAR
José Augusto fi ca furioso com Fernão e o expulsa da Quinta. 
Edgar fala de Vicente para Maria Vitória. Lucinda simula 
tranquilidade quando Inácio afi rma que se apresentará no 
evento da rádio. Geraldo tenta disfarçar os ciúmes quando 
fala sobre o admirador secreto de Nicota para Helena e 
Maria Vitória. Giuseppe namora Gilberte às escondidas. 

PEGA PEGA
Eric comenta com Maria Pia que teme perder o amor de 
Bebeth. Antônia pergunta a Sabine se ela acredita que 
Lígia pudesse fazer alguma coisa contra Mirella. Bebe-
th conversa com Eric. Lourenço ajuda Nelito a cuidar de 
Cíntia. Antônia comenta com Domênico que estranhou 
quando Sabine lhe disse que Lígia teve uma crise nervosa 
ao saber da morte de Mirella. 

O OUTRO LADO DO PARAÍSO
Clara pede para Lindomar jogar as malas de Fabiana no 
lixo. Duda pensa em falar com Mercedes. Nádia dá um 
presente para Tônia usar com Bruno. Samuel diz a Adi-
néia que não pode ter fi lhos. Fabiana antecipa sua vol-
ta da viagem e Clara tenta disfarçar a tensão. Ingrid vê 
Clara sair de sua casa em um táxi, com as malas de sua 
mãe, Fabiana. 

Traços maranhenses 

na Comic Con /2017
Os quadrinhistas maranhenses Beto Nicácio e Ronilson Freire estarão lançando 

diversos trabalhos no maior evento de cultura pop do mundo em São Paulo 
SAMARTONY MARTINS

O 
Maranhão estará re-
presentado na CCXP 
- Comic Con Expe-
rience, considerada 

hoje a maior convenção de 
quadrinhos e cultura pop do 
mundo. O evento, que come-
ça hoje e vai até o próximo dia 
10 de dezembro, contará com 
dezenas de atrações nos qua-
tro dias, dentre artistas, cria-
dores, editores, fãs e toda uma 
miríade de atrações ligadas ao 
mundo dos quadrinhos, do ci-
nema e da cultura pop. A CCXP 
2017 - Comic Con Experience 
acontecerá no São Paulo Expo 
Exhibition & Convention Center 
(Antigo Imigrantes Exhibition & 
Convention Center) – Rodovia 
dos Imigrantes, Km 1,5. O São 
Paulo Expo fica a 1km da Esta-
ção Jabaquara do Metrô (linha 
Azul) e haverá vans gratuitas 
para o evento.

Nesta edição da Comic 
Con/2017, como é conhecida, 
os quadrinhistas maranhenses 
Beto Nicácio e Ronilson Freire 
estarão expondo e vendendo 
artes originais, prints e qua-
drinhos na mesa 27 do Artists’ 
Alley ou Beco dos artistas - um 
espaço especial para artistas 
profissionais e independentes 
mostrarem seu trabalho e in-
teragirem diretamente com o 
público, vendendo artes origi-
nais, artbooks, prints e outros 
produtos.  

No local, além de desenhos, 
Beto Nicácio estará lançando a 
revista Jurados de morte, uma 
publicação que teve o pré-lan-
çamento no dia 1º de dezem-
bro, no Espaço Cultural Amei 
(Associação Maranhense de Es-
critores Independentes), loca-
lizado no São Luís Shopping, 

CCXP - Comic Com maranhense
Sobre a participação dos quadrinhistas maranhenses na Comic 
Con/2017, Iramir Araújo destacou a importância desse lançamen-
to fora do estado porque torna-se um incentivo para que mais 
pessoas produzam quadrinhos no estado. “Não deixa de ser um 
incentivo para os futuros quadrinhistas que querem investir em 
uma carreira profi ssional neste segmento. No próximo ano, nós 
pretendemos fazer a primeira convenção de quadrinhos do Ma-
ranhão aqui em São Luís. A intenção é trazer grandes nomes do 
quadrinho brasileiro da Região Nordeste como no Pernambuco e 
Ceará, onde a produção é muito forte”, adiantou Iramir Araújo.    

Ficha Técnica

Elenco

Serviço

Direção: Marcos Dominici
Produção: Grupo Teatral 
Improviso
Produção geral: Graciele Costa
Co-direção: Lucas Diniz e Zanto 
Holanda

Gio Mendes: Pinhão
Letícia Wild: Dodó
Annera Morato: Caroba
Bruna Mendes: Narradora
Davi Quaresma: Eudoro, Dodó
Andrezza Guterres: Dodó
Leonardo Marques: Euricão
Emanuel Holanda: Euricão
Isaac Viana: Eudoro
Vanessa Barroso: Benona
Clara Pestana: Margarida
Eudeanny Monte: Benona

O quê? O Santo e a Porca

Quando? Amanhã (8), às 18h 
e 20h

Onde? Teatro Alcione Nazaré 
(Praia Grande)

Quanto? R$ 20 (Meia R$ 10)

TEATRO 

A peça O Santo e a Porca,
de Suassuna, no palco

no bairro do Jaracati.
Jurados de morte é uma re-

vista em preto e branco, com 
duas histórias ambientadas 
num cenário inóspito onde a 
secura não está apenas no am-
biente, mas nas emoções das 
personagens, de modo geral 
castigadas pelo sol caustican-
te e pelas condições extremas 
de vida. A produção da revista 
teve apoio da Dupla Criação, na 
edição, e impressão da gráfica 
7 Cores. Em Jurados de mor-

te, Beto Nicácio experimenta 
seu traço mais característico, 
marcado por pinceladas for-
tes, grandes contrastes de luz 
e sombra e expressividade nas 

personagens. Os roteiros são de 
Iramir Araujo, que procurou, 
nas duas HQs, contar histórias 
de limites, que transitam entre 
o fantástico e o possível.

Segundo Iramir Araújo, a 
ideia de Jurados de Morte sur-
giu a partir de uma provocação 
de Beto Nicácio, que desenhou 
duas páginas do que seria a his-
tória para que ele pudesse de-
senvolver o roteiro. “A gente tem 
uma predileção por esse gênero 
estilo faroeste caboclo, meio ser-
tão. Daí surgiu Jurados de morte, 
que fi zemos em quatro meses de 
trabalho justamente para fi car 
pronta e ser lançada na Comic 
Con/2017. Já fi zemos o pré-lança-

mento da revista no início deste 
mês, mas pretendemos realizar 
outros na volta do Beto Nicá-
cio. Infelizmente, não deu para 
acompanhá-lo, mas devo ir na 
próxima edição com um novo 
trabalho”, disse Iramir Araújo. 

Iramir Araújo revelou em 
entrevista a O Imparcial que 
o roteiro conta duas histórias 
ambientadas no sertão e que 
mostram personagens em si-
tuação limite de suas vidas. E 
que toda a inspiração foi cria-
da a partir de uma visão míti-
ca do Nordeste brasileiro e de 
tudo que, tanto ele, como Beto 
Nicácio, consumiram sobre o 
assunto ao longo de suas vida. 

O Santo e a Porca é uma 
peça teatral, do gênero co-
média, escrita por Ariano 
Suassuna em 1957, abor-
dando o tema da avareza. 
Na trama, Suassuna narra 
a história de um velho ava-
rento conhecido por Euri-
cão Árabe. Ele é devoto de 
Santo Antônio e esconde em 
sua casa uma porca cheia de 
dinheiro. Muito divertida, a 
história mistura o religioso 
e o profano. Esse espetá-
culo será apresentado pela 
Academia Graciele Costa - 
GC e seus alunos no Teatro 
Alcione Nazaré, dia 8, nas 
sessões 18h e 20h. 

Chamada de “espetáculo 
gostoso de bão de assisti”, 
a peça é dirigida pelo dra-
maturgo Marcos Domini-
ce e produzida pelo Grupo 
Teatral Improviso. Na peça, 
jovens atores e atrizes en-
carnam personagens que 
vão fazer o público rir. 

“É uma comédia de cos-
tumes que trata da história 
de Eurico Árabe, que guar-
dou durante anos toda sua 
fortuna em uma porca (co-
fre). Devoto de Santo Antô-
nio, quer casar sua filha com 
um bom pretendente, en-
tretanto nem tudo sai como 
planejado. Caroba, sua em-
pregada, tenta resolver todas 
as situações amorosas dos 
personagens, fazendo com 
que o velho Euricão aceite 
todas as complicadas situ-
ações”, define Marcos Do-
minice.

Interpretando Dodó (na-
morado de Margarida, filho 
de Eudoro), a estudante de 
teatro Letícia Wild participa 
de sua primeira peça teatral. 
Para ela, a experiência está 
sendo válida porque pode 
transitar por outros ambien-
tes. “Fazer teatro é ter sem-
pre um lugar diferente do 
seu. Eu, por exemplo, farei 
um personagem masculino. 
Então, está sendo ótima essa 
primeira experiência. E fa-

Atores durante o ensaio da obra 
do escritor Ariano Suassuna

zer esse espetáculo está sendo 
um grande aprendizado, além 
de ser muito divertido”, conta. 
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